
Прямая трансляция пресс-конференции 
«Комсомольской правды»     Суббота, 12:00 (мск)

Тайна перевала 
Дятлова раскрыта? 

О пенсионной реформе, 
отношениях с Путиным 
и мигрантах

Хабаровский 
губернатор был 
на учете МВД 
за связь 
с мафией еще 
с 90-х годов

Читайте на  стр. 4 - 5   � Читайте на  стр. 3, 9   �

Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ - 
в эксклюзивном 
интервью 
«КП»:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Сергея 
Фургала 

подозревают 
в организации 
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 Ксения КОНЮХОВА

Министр 
просвещения 
рассказал, 
как начнется 
учебный год.

День знаний в школах 
обязательно отметят. Но 
в новом, коронавирусном, 
режиме.

- 1 сентября традиционно 
проходят линейки, и по по-
нятным причинам мы прове-
дем их немножко в другом 

формате, с учетом требова-
ний Роспотребнадзора, - рас-
сказал министр просве-
щения Сергей Кравцов 
на Международной конфе-
ренции по образованию в 
эпоху пандемии. - Образова-
тельный процесс начнется, 
но с определенными огра-
ничениями, чтобы не допу-
стить вспышек заболевания 
и максимально обеспечить 
безопасность и здоровье 
наших учеников и педагогов.

Как именно пройдет День 
знаний, пока не уточняется. 

Вполне возможно, готового 
сценария пока и нет. Но с 
учетом запрета массовых 
мероприятий возможно, 
что вместо общешкольных 
линеек ученики смогут от-
метить праздник, разойдясь 
по кабинетам со своим 
классным руководителем 
и одноклассниками. 

Анна НИКОЛАЕВА

Однако юристы 
уточняют:  по закону 
против отказников 
могут ввести 
некоторые 
ограничения.

С большой вероятно-
стью осенью нас может 
накрыть вторая волна ко-
ронавирусной инфекции. 
Поэтому и врачи, и многие 
пациенты с нетерпением 
ждут появления вакцины 
- чтобы от COVID можно 
было сделать прививку, 

как и от гриппа. «Мы ви-
дим, что сегодня интерес 
к вакцине достаточно вы-
сок, число ее сторонников 
увеличилось», - рассказал 
министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко в 
программе «Вести» на ка-
нале «Россия 1».

В то же время застав-
лять сделать прививку от 
«короны» жителей не бу-
дут, пообещал глава Мин-
здрава. Вакцинация - дело 
добровольное, «в любом 
случае идет только с согла-
сия самого гражданина», 
подчеркнул Мурашко.

 Юристы же напомина-
ют, что, хоть принудитель-
ная вакцинация по закону 
сейчас и не допускается, в 
случае официального объ-
явления эпидемии отказни-
ков могут ждать некоторые 
ограничения. Например, не-
привитым детям  запретят 
временно посещать детсады 
и школы, взрослых могут от-
странить от работы (статья 
5 Федерального закона 
«Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней»).
О новой волне 
заболевания в Евро-
пе - на стр. 13   �
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Пора ли 
брать жилье 
в ипотеку

Читайте на стр. 7   �

5 772 000

Пятница
10 июля

№ 76 (27150 ) 2020 годПятница + суббота,
5 – 6 июня

Пятница + суббота,
29 – 30 мая  Газета нашего города      Брянск № 76  (27150) 2020 год

Пятница,
10 июля



Брянск
www.kp.ru 

18.12.2018 15Это полезно знать2

Александр ГАМОВ

Президент отметил: 
после голосования
за поправки
в Конституцию
вспышек коронавируса 
нет, продолжается 
снижение 
заболеваемости. 

В четверг Владимир Путин по-
говорил по видеосвязи с главой 
ЦИК Эллой Памфиловой.

- Мы обычно после изби-
рательных кампаний с вами 
встречались лично, - напом-
нил о традиции Путин. - Сей-
час ситуация другая (пандемия 
коронавируса еще полностью 
не закончилась. - Авт.). Но все-
таки с вами не переговорить 
было бы неправильно...

Памфилова кивнула.
- ...И дело не только в том, - 

продолжал президент, - что вы 
лично многое сделали, чтобы 
было проведено общероссий-
ское голосования по одобре-
нию изменений в Консти-
туцию. Но с вами работала 

огромная армия членов из-
биркомов.

После этого президент по-
делился своими личными на-
блюдениями:

- Я внимательно смотрел, 
как организована была рабо-
та. По-современному, очень 
качественно, в высшей степе-
ни демократически было все. 
Насколько я понимаю, с ми-
нимальным количеством на-
рушений? Во всяком случае 
наблюдатели об этом говорят 
и представители СМИ... Это 
вообще колоссальный объем. 
Притом что были приняты все 
меры по обеспечению безопас-
ности, все-таки члены изби-
рательных комиссий работали 
напрямую с людьми, они тоже 
здоровьем своим рисковали.

После этого Путин перешел к 
результатам - не политическим, 
как он сам заметил, а чисто тех-
ническим.

- С точки зрения безопасно-
сти все было сделано просто 
идеально, - сказал президент. - 
И после 1 июля очевидно, что 
- специалисты, доктора отме-

чают - никаких ни вспышек у 
нас нет, ни роста заболеваемо-
сти, а наоборот, продолжает-
ся снижение... Поэтому я хо-
чу поблагодарить и вас, Элла 
Александровна, и ваших коллег 
по всей стране. А что касается 
обеспечения демократических 
процедур, это тоже было сдела-
но на самом высоком уровне. 
Большое вам спасибо.

ВАШ ДОМ
Как сделать 
ремонт в квартире 
и не развестись 
в процессе

ТУРИЗМ
Как объехать пробки 
к Черному морю. 
Карта альтернативных 
путей

ЗВЕЗДЫ
Илья Авербух перестал 
скрывать роман 
с «папиной дочкой» 
Лизой Арзамасовой 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

80,41
- 1 руб. 6 коп.

43,35
+ 1,7%

70,88 
- 1 руб. 29 коп.

Доллар на качелях 
 ■ ДЕНЕЖКИ

Евгений БЕЛЯКОВ

С чем связаны 
колебания 
курса российской 
валюты 
в последнее 
время.

Российская валюта укре-
пляется третий день подряд. 
В четверг за доллар давали 
чуть больше 70,5 рубля, а за 
евро  - меньше 80 рублей. И 
это несмотря на негативные 
прогнозы многих экспертов. 
Особенно после того как до 
этого за короткое время курс 
доллара поднялся с 69 до 72 
рублей. Что случилось? И чего 
ждать в будущем?

На курс валют, как извест-
но, влияет несколько факто-
ров. Вот какие особенно силь-
но сработали сейчас.

Во-первых, относительно вы-
сокая цена на нефть. При $43 
за баррель наш бюджет уме-
ренно дефицитный. Расходы 
хоть и превышают доходы, но 
ненамного. Как говорится, не-
приятно, но терпимо. Поэтому 
ЦБ сократил закупки валюты 
на рынке, то есть уменьшил 
продажи своих резервов ради 
покрытия дефицита бюджета.

Во-вторых, сыграл свою 
роль успешный аукцион Мин-
фина. Ведомство разместило 

гособлигации на 65 млрд ру-
блей. Причем спрос превысил 
предложение в четыре раза. 
Это оказало поддержку ру-
блю, несмотря на рекордно 
низкую ключевую ставку - все-
го 4,5% годовых.

В-третьих, в мире растут 
опасения насчет возможной 
девальвации... доллара. Все 
же запуск печатного станка 
на полную катушку так про-
сто не проходит. Некоторые 
западные эксперты недавно 
даже предсказывали, что курс 
доллара может упасть на 35%. 
Но пока это лишь прогнозы 
отдельных аналитиков. Боль-
шинство инвесторов по все-
му миру продолжают верить 
в доллар.

Как считает Дмитрий По-
левой, главный экономист 
Российского фонда пря-
мых инвестиций, в ближай-
шее время рубль снова нач-
нет дешеветь по отношению 
к доллару. На это повлияет, в 
частности, сокращение наше-
го экспорта из-за пандемии. У 
российских компаний на руках 
будет меньше валюты, а зна-
чит, спрос на нее будет воз-
растать. 

По мнению большинства экс-
пертов, в ближайшие месяцы 
курс будет колебаться в диапа-
зоне 70 - 75 рублей за доллар 
и 80 - 85 рублей за евро. 
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Путин поблагодарил 
Памфилову и всех 

работников избиркомов: 
несмотря на все 

меры безопасности 
на голосовании, 
они «здоровьем 

своим рисковали». 

Владимир ПУТИН - 
Элле ПАМФИЛОВОЙ:

Спасибо 
за безопасность 
людей

Александр ГАМОВ

Президент принял 
отчет главы 
Почты России.

Владимир Путин и 
Максим Акимов обме-
нялись рукопожатием. 
Из чего следовало - и в 
коридоры власти воз-
вращается прежний, 
доковидный протокол.

В начале разговора 
президент заметил:

- Почта должна рабо-
тать всегда, не только в 
эпидемию, но и даже в 
условиях военного вре-
мени. Как идет работа 
сейчас?

- Мы не прекращали 
работу ни на минуту, не 
сократили людей, - тут 
же дал ответ Акимов. - В 
силу нашего размера - у 
нас 42 тысячи отделе-
ний и персонала 330 ты-
сяч человек - мы второй 
коммерческий работо-

датель в стране после 
РЖД, и это вылилось 
в задачи, которые мы 
решали. Конечно, это 
защитить наш персо-
нал. Мы инвестировали 
солидный бюджет - 1,5 
миллиарда рублей - в 
средства индивидуаль-
ной защиты, перего-
родки.

Еще одна задача - на-
шим клиентам новые 
решения, чтобы люди 
не посещали отделения 
почты. Это доставка он-
лайн, бесконтактная, 
мы продлили сроки 
хранения почтовых от-
правлений, посылок  с 
30 до 60 дней, вдвое со-
кратили стоимость до-
ставки курьером...

За последние четыре 
недели наша выручка 

серьезно растет. Мы 
вернули позиции 2019 
года, открыли 5 тысяч 
новых вакансий.

Подводя итог, глава 
Почты России сказал:

- У нас две идеи. 
«Почта-бизнес». Это 
электронная коммер-
ция, причем внутри-
российская. Она нам 
дала прирост выручки 
по 2019 году, мы пере-
шагнули планку в 200 
миллиардов рублей, 
начиная в 2009 году с 
90. Почта - это един-
ственная организация, 
которая может, напри-
мер, из Челябинска в 
Хабаровск доставить 
любое отправление, 
дать «облачные сер-
висы», бухгалтерию, 
коммерческий учет и, 

главное, научить людей 
вести бизнес онлайн.

Второй проект - соци-
альные центры на селе. 
Для 10 миллионов чело-
век мы там - и магазин, 
и банк, и сервисный 
центр. Здесь можно за-
регистрировать чело-
века на ЕПГУ (Еди-
ном портале госуслуг), 
провести медицинскую 
диагностику. У нас 11 
тысяч отделений на се-
ле. Оттуда, откуда ухо-
дит почта, уходит часто 
и сама жизнь, - привел 
свой довод Акимов. - 
Поэтому просим под-
держки.

Выслушав доклад 
«главного почтальона 
России», президент ска-
зал только одно слово:

- Хорошо.

«На селе мы и банк, и магазин,
и сервисный центр»

Россия
www.kp.ru
 10.07.2020 Картина дня: в верхах
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Василиса НИКОЛАЕВА

Уже появились предполо-
жения, что губернатор Хаба-
ровского края Сергей Фургал 
может избежать наказания. 
Возможно ли это, «КП» спро-
сила у юриста.

Известно, что Фургала по-
дозревают в организации за-
казных убийств бизнесменов - 
Александра Зори (2004 год), 
Олега Булатова (2005 год), 
Романа Сандалова (2004 год) 
и в организации покушения на 
других предпринимателей. В 
Уголовном кодексе РФ есть 
такое понятие, как освобож-
дение от ответственности 
в связи с истечением сро-
ка давности. По статье 105 
«убийство»  - 15 лет. По «ор-
ганизация преступной груп-
пы» - 10 лет. Получается, даже 
если причастность Фургала 
будет доказана, он сможет 
избежать наказания?

- Скорее всего, нет, не смо-
жет,  - считает юрист Иван 
Мельников. - Пункт 4 статьи 
78 УК РФ «освобождение от 
уголовной ответственности» 
гласит: «Вопрос о примене-
нии сроков давности к лицу, 
совершившему преступле-
ние, наказуемое смертной 
казнью (на нее в настоящий 
момент наложен мораторий) 
или пожизненным лишением 
свободы решается судом». С 
большой долей вероятности 
Сергею Фургалу инкриминиру-
ют особо тяжкие преступле-
ния, которые наказываются 
сроком вплоть до пожизнен-
ного. Потому что убийство не 
одно, есть там и отягчающие 
обстоятельства. На практике 
избежать наказания удает-
ся, если убийство непредна-
меренное и человек, пусть 
и через много лет, во всем 
сознался. Тут совсем другой 
случай.

Дина КАРПИЦКАЯ, 
Александр БОЙКО

На главу Хабаровского 
края надели наручники.

В Москве была глубокая пол-
ночь, а на Дальнем Востоке - 
уже утро, когда затишье взор-
вала новость: прямо на своем 
рабочем месте задержан губер-
натор Хабаровского края Сергей 
Фургал. Член ЛДПР, до избра-
ния губернатором в 2018 году он 
был с 2007 года депутатом Гос-
думы. Но в этот четверг на него 
надели наручники и сразу же 
повезли на самолет - в Москву.

Хабаровск и вся страна засты-
ли в изумлении: что же случи-
лось?!

Оказалось, против 50-летнего 
губернатора возбудили и рас-
следуют уголовное дело в Глав-
ном следственном управлении 
СК РФ. И обвиняют Фургала 
ни много ни мало в организа-
ции заказных убийств бизнес-
менов в 2004 - 2005 годах. То 
есть главу региона достали по 
«старым делам», когда он был 
еще не политиком, а успеш-
ным бизнесменом, торгующим 
металлом. А перед этим торго-
вал китайским ширпотребом 
и лесом.

По первым данным, одна из 
возможных жертв Сергея Фур-
гала - предприниматель Роман 
Сандалов. Он привозил сырье - 
металлолом - на предприятие 

Фургала. Возникли проблемы 
с оплатой. В 2004-м Сандалов 
был расстрелян из карабина 
«Сайга».

Еще одна возможная жертва - 
предприниматель Александр 
Зоря. Был застрелен в центре 
Хабаровска в октябре 2004 го-
да прямо в 50 метрах от здания 
РОВД. Нападавший скрылся, 
выбросив по дороге пистолет 
Макарова. Много лет дело об 
убийстве Зори оставалось не-
раскрытым. Друзья бизнесмена 
даже объявили вознаграждение 
за любую информацию о за-
казчиках или исполнителях - 
20 000 долларов.

Тут же посыпались предполо-
жения, что арест Фургала - это 
продолжение уголовного дела 
против его бывшего бизнес-
партнера и экс-депутата Хаба-
ровской краевой думы Николая 
Мистрюкова, который был аре-
стован еще в ноябре 2019 года. 
Его обвиняют по статье «убий-
ство». И на момент ареста Ми-
стрюков владел совместным 
бизнесом с супругой губерна-
тора Ларисой Стародубовой.

Видимо, Мистрюков дал по-
казания на Фургала. Что и стало 
поводом для его задержания и 
отправки в Москву - на очную 
ставку со своим бывшим «по-
дельником».

Есть еще одно любопытное 
совпадение: убийцы и жертвы 
были членами регионального 
отделения ЛДПР.

Впрочем, СК сообщил, что 
Фургала проверяют также на 
причастность к особо тяжким 
преступлениям, совершенным 
в Хабаровском и Приморском 
краях, Амурской области.

В Москве с хабаровского гу-
бернатора сняли наручники, 
но рассчитывать на домашний 
арест или любую другую «лег-
кую» меру пресечения явно не 
стоит.

- С учетом собранных дока-
зательств в отношении Сергея 
Фургал возбуждено уголов-
ное дело по статье «убийство». 
Он подозревается в организа-
ции и совершении ряда особо 
тяжких преступлений против 
жизни граждан, совершенных 
в 2004 - 2005 годах, - сообщила 
представитель СК Светлана Пе-
тренко. - По делу кроме Фур-
гала задержаны и арестованы 
четверо активных участников 
организованной группы.

Силовики взяли 
главу Хабаровского края 
Сергея Фургала 
(см. заметку слева). 
Мы спросили:

Вас уголовные 
дела против 
высоких 
чиновников 
радуют 
или огорчают?
Франц КЛИНЦЕВИЧ, сенатор:

- Есть ощущение, что это дискреди-
тирует те политические структуры во 
власти, которые не всегда качественно 
отбирают специалистов. Я же с ним 
работал в Госдуме  - отрицательного 
впечатления не было. Для меня важно, 
что, несмотря на его высокий уровень, 
государство показывает: все, кто со-

вершил преступление  - хоть ты губернатор, хоть сенатор, 
ответит перед законом.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфа»:

- Смешанные чувства. Если информация по нему была - как 
стал губернатором? А для ситуации России 2020 года в том, 
что чиновника высокого ранга взяли под белы руки, удиви-
тельного нет. Страна в новой жизни должна освобождаться 
от такого старого груза. И меня это не то что радует, но вижу 
надежду на лучшее будущее.

Максим СУРАЙКИН, 
глава «Коммунистов России»:

- Новость шоковая. Тревогу вызывает. Он же много лет 
баллотировался. Был на виду. Пока это похоже на перегиб 
со стороны силовиков. Да, следствие и суд покажут, но он 
никуда не сбежал бы - зачем такое задержание? Выглядит 
как акт устрашения, что любому могут такие маски-шоу 
устроить. Удивляет, что 15 лет следствие молчало и он же 
победил на выборах...

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- А что ощущаешь, когда бывшему коллеге такие серьез-

ные обвинения предъявляют? Говорить о том, что это начало 
кампании, нельзя. Это коррупционные обвинения можно 
трактовать по-разному, а в случае с убийством разве кто-то 
политический контекст рискнет искать? Если изобличат за 
убийство и посадят, будет удовлетворение от того, что не 
избежал правосудия. И от того, что послан сигнал криминали-
тету, который посчитал себя вправе навязывать свое мнение 
обществу. Но приговор должен быть правосудным, и он станет 
знаком очень многим, кто думает, что все быльем поросло.

Ян БРАНИЦКИЙ, 
эксперт по безопасности ТПП:

- Не радует и не огорчает. В условиях России человек у 
власти, как ему кажется, ни перед кем ответственности не 
несет, кроме как перед высшим лицом. Человек с такими 
полномочиями у нас часто теряет берега. Когда ему кажется, 
что его должность - индульгенция от всего, что он уже бес-
смертен. А если тормозов нет, все вот так и заканчивается.

Наталия РАТИНОВА,  
кандидат психологических наук,  
Университет прокуратуры РФ:

- Надо дождаться результата расследования, но то, что каста 
неприкасаемых уходит, это вызывает скорее положительные 
эмоции в обществе. Про мои личные умолчу.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 772 тысячи человек

Картина дня: разоблачение

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Сможет ли он  
избежать наказания? 
Срок давности-то вышел
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Так глава Хабаровского края Сергей Фургал 
реагировал на вопросы, которые ему задавали 

на Российском инвестиционном форуме.

Такого в России еще не было:

Губернатора 
задержали 
за заказные убийства

Игорь ЯКУНИН

Глава Национального 
антикоррупционного комитета 
прокомментировал задержание 
главы Хабаровского края.

- Фургал - первая ласточка новой волны 
посадок?

- Это новое течение под лозунгом «Старые 
правила игры в политике закрыты». Если люди 
имели криминальное прошлое из 90-х, то тезис 
про то, что ничего страшного, уже не проходит. 
Весь его рост карьеры шел через покупку и 
легализацию своих криминальных средств в 
политике.

- Но он победил на выборах губернатора.
- Влияние криминала на политику на Даль-

нем Востоке - проблема. Концентрация людей 
с мутным прошлым у власти началась с совет-
ских времен. Но приходят молодые управленцы, 
которые обходятся без криминала. На Дальний 
Восток идут инвестиции - а этого нельзя делать 
при криминале во власти.

- Где и когда увидим новые дела этой 
«волны»?

- Увидим - и не только по Дальнему Востоку.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Кирилл КАБАНОВ:

Первый, но не последний

Продолжение темы > стр. 9.
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Елена КРИВЯКИНА,  
Андрей ГОРБУНОВ

Заместитель 
председателя Совета 
безопасности ответил  
на вопросы 
журналистов 
«Комсомолки» в эфире 
Радио «КП» (fm.kp.ru).

«ПРИВИВКУ ОТ COVID-19 
СДЕЛАТЬ ГОТОВ» 

- Дмитрий Анатольевич, как 
вы провели карантин?

- С одной стороны, рабо-
тал, обязанности заместителя 
председателя Совета безопас-
ности исполнял. С другой - 
приходилось проводить до-
вольно много времени дома, 
что, наверное, для семьи не 
самое плохое. То, чем я зани-
мался в этот период, принци-
пиально ничем не отличалось 
от того, что было до этого. Но 
что скрывать, это были очень 
непростые, эмоционально 
сложные дни, месяцы даже.

- Вы недавно призвали все 
страны объединиться в созда-
нии вакцины от коронавируса. 
А вы сами готовы вакциниро-
ваться? Делаете прививки?

- Прививки прививкам 
рознь. Я ездил в страны Аф-
рики с государственным ви-
зитом. Там много разных бо-
лезней, и мне тогда сделали 
всю палитру прививок, пото-
му что они эффективны. 

Если говорить о других при-
вивках, например от гриппа, 
то они иногда помогают, ино-
гда - нет. Но если появится  
(а я в этом уверен) эффектив-
ная вакцина от коронавируса, 
я считаю, что этим необходи-
мо воспользоваться всем. Я, 
естественно, тоже готов буду 
сделать такую прививку. 

«С ПУТИНЫМ - 
ТОВАРИЩЕСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ»

- Ваша работа стала менее 
публичной. Расскажите о ней.

- Президент и председа-
тель правительства должны 
регулярно рассказывать о том, 
что делается в стране, какие 
решения приняты. Для заме-
стителя председателя Совета 
безопасности такой необхо-
димости не существует. Но 
это не значит, что эта работа 
требует меньше трудовых за-
трат. Круг вопросов, которы-
ми занимается Совбез, очень 
широк: экономика, экология, 
борьба с преступностью. Моя 
работа несколько отличается 
от того, что я делал до этого. 
Но она интересная.

- Расскажите нам об отноше-
ниях с Владимиром Путиным.

- У нас по-прежнему до-
брые товарищеские отноше-
ния. Президент - первое лицо 
в стране. Сейчас в силу той 
должности, которую я зани-
маю, я являюсь его замести-
телем, который отвечает за 
функционирование Совета 
безопасности. Мы регуляр-
но обсуждаем самые разные 
вопросы в сфере безопасно-
сти, в узком смысле слова, и 

экономические вопросы, и 
социальные. И как предсе-
датель крупнейшей партии - 
«Единой России» я периоди-
чески обращаюсь к нему по 
партийной проблематике. Так 
что все в порядке.

- Есть мнение, что, нара-
щивая объем вооружений, 
конфликтуя с Западом, наша 
власть маскирует внутренние 
проблемы страны...

- Внутренних проблем у 
нас достаточно, но и внеш-
них хватает. Мы в 90-е годы 
активно стремились устано-
вить партнерство со странами 
НАТО и даже вели разговор, 
чтобы туда вступить. Но нам 
сказали: вы там не нужны. Но 
если мы не внутри этого во-
енного блока, то мы должны 
понимать, что его войска в 
принципе готовятся к тому, 
чтобы принимать участие в 
военных действиях, в том 
числе направленных против 
нашей страны. Я уж не гово-
рю про нацеленность ядер-
ных боеголовок. А раз так, мы 
обязаны свое оружие держать 
в должном состоянии. Оно 
у нас должно быть острым, 
точным и современным.

Реагировать на угрозы - 
объективная необходимость, 
а не попытки замаскировать 
внутренние проблемы.

«НОВАЯ ГОНКА 
ВООРУЖЕНИЙ 
ВОЗМОЖНА»

- В 2021 году истекает срок 
действия договора СНВ-3, ко-
торый вы подписали с Бараком 
Обамой. Как вы оцениваете 
возможность его продления?

- Оцениваю крайне скеп-
тически из-за позиции США. 
Она неконструктивна. Это ка-

сается и договора СНВ-3, и 
целого ряда других договоров. 
Договор о ракетах средней и 
меньшей дальности прекра-
щен. Договор по открытому 
небу, по сути, развален, аме-
риканцы из него вышли. 

Мы готовы продлить СНВ-3 
без всяких условий, на опре-
деленные сроки, об этом 
президент говорил. Но нет, 
США выдвинули целый ряд 
условий, касающихся в том 
числе присоединения других 
стран, что делает продление 
практически нежизнеспособ-
ным. Это будет означать одно: 
если ядерные потенциалы ни-
чем не ограничиваются (а мы 
ограничивали их с США еще с 
брежневских времен), то они 
начинают наращиваться. И 
если их наращивают наши 
друзья из-за океана, есте-
ственно, нам придется при-
нимать симметричные или 
асимметричные решения.

- Вы, по сути, предсказывае-
те новую гонку вооружений?

- Я не предсказываю но-
вую гонку вооружений. Но 
я говорю следующее: если 
не предпринять усилий для 
сохранения существующего 
международного миропо-
рядка в сфере ограничения 
вооружений, это все может 
вылиться в том числе и в гон-
ку вооружений.

- Сможет ли Трамп опять 
выиграть выборы?

- Это решать американско-
му народу. У Трампа сейчас 
много проблем, и это сказы-
вается на его рейтинге. Он 
довольно сильно уступает 
своему основному сопер-
нику. Хотя он человек креа-
тивный, и вполне вероятно, 
что может произойти такое 

же чудо, как и четыре года 
назад. Но пока его шансы 
выглядят не блестяще.

 - За последние 20 лет Рос-
сия поссорилась с Грузией, с 
Украиной, с Белоруссией тоже 
не все гладко идет...

- Мы ни с кем не ссорились. 
Мы реагировали на недруже-
ственные действия. Грузия 
совершила акт агрессии в от-
ношении своих на тот момент 
еще автономных частей - 
Южной Осетии и Абхазии, 
где были наши миротворцы. 
Нам пришлось вмешаться. 
Это привело к разрыву ди-
пломатических отношений с 
Грузией. Но не мы, видит бог, 
все это устроили. Это ответ-
ственность тех властей, кото-
рые там были. 

Об Украине, могу лишь ска-
зать, что после того, что там 
произошло, наши отношения, 
естественно, изменились. Из-
менились они и в силу понят-
ных причин после проведения 
референдума в Крыму и вос-
соединения Крыма с Россией. 
Но это не означает, что мы 
хотим проводить какую-то 
недружественную политику 
в отношении Украины. Про-
сто украинцы должны сми-
риться с теми реалиями, ко-
торые существуют, и заняться 
урегулированием кризиса на 
юго-востоке своей страны.

Ну а про Беларусь - это, 
скорее, ожидания всякого 
рода недружественных нам 
сил, высказывания различ-
ных политологов. Иногда это 
подогревается и отдельными 
сентенциями руководителей, 
конечно. Но в целом у нас с 
Белоруссией особые отноше-
ния. Мы интеграцией зани-
маемся. Да, этот процесс идет 

непросто. Мы спорим иногда 
по ценам на газ, нефть, какие-
то там обиды возникают. Но в 
целом это рабочие моменты. 
Мы с белорусами, по сути, 
один народ. Я надеюсь, что 
все будет в порядке.

«МЫ ГОТОВИЛИ 
НЕПОПУЛЯРНЫЕ 
РЕШЕНИЯ И УБИРАЛИ  
ИХ В СТОЛ»

 - Владимир Путин поста-
вил задачу: наша экономика 
должна закрепиться в пятерке 
ведущих экономик мира. Вы-
полнимо ли это теперь?

- Падение цен на энергоно-
сители и пандемия привели 
к серьезным последствиям в 
мировой экономике. Она в 
этом году не вырастет, а упа-
дет. То же самое и с нашей 
экономикой, мы не можем 
обособиться.

С другой стороны, за по-
следние годы мы научились 
на кризисы отвечать. Мне са-
мому, и работая президентом, 
и работая председателем пра-
вительства, пришлось прой-
ти через несколько кризисов. 
И, мне кажется, мы вышли 
из них с наименьшими из-
держками. Мы не только не 
растеряли того, что могли по-
лучить, но и нарастили эко-
номическую мощь страны, 
сохранили макроэкономи-
ческую стабильность.

Сейчас мои коллеги из пра-
вительства борются с послед-
ствиями нового кризиса. Я 
искренне желаю им успехов. 
Но очевидно, что если бы мы 
не накопили резервы, если бы 
у нас не было сбалансирован-
ной экономической модели, 
не были бы решены вопросы с 
курсом рубля, то сейчас наша 
страна оказалась бы в очень 
тяжелом положении.

А сегодня мы имеем поду-
шку безопасности. Это по-
зволило на триллионы рублей 
создать программу восстанов-
ления отдельных отраслей и 
поддержки населения, решать 
социальные задачи, выпла-
чивать дополнительные по-
собия. Все это результат той 
стабильной макроэкономи-
ческой основы, которую мы 
создавали в последние годы.

- Какие моменты были самы-
ми тяжелыми во время вашей 
работы премьером?

- Работа председателем пра-
вительства - сложная и опера-
тивная. Всегда что-нибудь да 
происходит. Ну вот сейчас - 
цены на энергоносители и ко-
ронавирус. А некоторое время 
назад, когда я был председате-
лем правительства, - цены на 
энергоносители, которые тоже 
вместе с другим сырьем уш-
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В эфир Радио «КП» Дмитрий Медведев вышел из своего рабочего кабинета в «Горках».

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

   Мне пишут: «В экономике    
     но пенсионную реформу    



Брянск
www.kp.ru 

18.12.2018 15Это полезно знать
Россия

www.kp.ru 5 10.07.2020 

ли вниз, и санкции. Кстати, к 
санкциям мы приспособились.

Но это были сложные вре-
мена. Мы рассматривали 
очень разные сценарии, под-
час драматические для нашей 
экономики. Готовили реше-
ния, которые клали в стол и 
потом не доставали, посколь-
ку ситуация развивалась не-
сколько иным путем. Есть 
очень сложные решения, за 
которые отвечает правитель-
ство. Та же самая пенсионная 
реформа. Важная тема, весь-
ма непопулярная. Люди не 
любят таких решений. И до 
сих пор об этом вспомина-
ют. Я много читаю того, что 
мне пишут. Да, пишут, была 
стабильность в экономике, 
как хорошо было. А с другой 
стороны, вспоминают эпизо-
ды, касающиеся пенсионной 
реформы.

ЧТОБЫ СТАТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ, НУЖНЫ 
РАБОТОСПОСОБНОСТЬ 
И СИЛА ВОЛИ

- В свое время много шума 
наделало ваше предложение о 
постепенном переходе на четы-
рехдневную рабочую неделю. 
Уроки карантина - это путь к 
сокращению рабочей недели 
или как раз наоборот?

- Когда я в прошлом году 
сказал про четырехдневную 
рабочую неделю, на меня мно-
гие смотрели с удивлением, не 
понимая, ну какая тут четы-
рехдневная рабочая неделя? 
Я, конечно, не предполагал, 
каким образом мы столкнемся 
с удаленной занятостью и со-
кращенной рабочей неделей. 
И сейчас важно отрегулиро-
вать эти вопросы в Трудовом 
кодексе. Получается, что че-
ловек, находясь на удаленке, 
может использоваться рабо-
тодателем чуть ли не круглые 
сутки. За сверхурочную ра-
боту нужно платить. Переход 
к гибкому графику рабочей 
недели - четырехдневной или 
какой-то иной, - очевидно, не 
за горами. Но нужно к этому 
подготовиться и создать пра-
вильное трудовое законода-
тельство.

Вспоминаю сейчас, как в 
Москву прилетали губерна-
торы, чтобы поучаствовать 
в получасовом, ну или в ча-
совом совещании, где даже 
не каждый из них выступал. 
Это не очень продуктивно. У 
губернатора ведь масса дел, 
причем очень земных. Нуж-
но улицы ремонтировать, за 
теплотрассами следить, а он 
в Москве болтается. Удален-

ная система проведения со-
вещаний эти проблемы сни-
мает.

- Вы самый молодой Прези-
дент России. Дайте нам советы, 
как стать к 42 годам главой го-
сударства?

- В любой должности, а тем 
более в должности президен-
та, самое главное - это рабо-
тать по-серьезному, прини-
мать взвешенные решения, 
ответственно относиться к 
своим обязанностям. Мне ка-
жется, это главное качество 
для любого человека. Работо-
способность и сила воли, для 
того чтобы достигнуть успе-
хов. И на государственной 
должности, и в любой другой 
деятельности. 

- Вы известны своей любовью 
к рок-музыке. Когда вы в по-
следний раз ходили на концерт? 
Может быть, вас расстроила 
отмена какого-то концерта из-
за коронавируса?

- Я всегда слушал разную 
музыку - и классику, и рок-
музыку. Я, конечно, не следил 
за отменой концертов, не до 
этого было в последнее время. 
В последний раз я был на кон-
церте Ричи Блэкмора (один из 
основателей хард-рок-группы 
Deep Purple) в Петербурге. 
Давно уже было.

«КП»

Полностью 
интервью Дмитрия 
Медведева можно 

прослушать 
и скачать на сайте.

- Пользователи ваших соц-
сетей спрашивают: видели ли 
вы ценник на отдых в Сочи?

- Цены на отдых в Сочи 
высокие, и дело даже не в 
пандемии. Сочи позицио-
нирует себя как большой ре-
спектабельный курорт. По-
хорошему на любом курорте 
должны быть приемлемые 
цены, гостиницы должны 
быть разного уровня. Ну и 
нужна точечная поддержка 
отдельных граждан, которые 
едут отдыхать. В противном 
случае, когда откроются гра-
ницы, а они рано или поздно 
откроются, большой поток 
наших людей устремится, 
как всегда, за границу, в ту 
же самую Турцию.

- Уменьшится ли в России 
после пандемии число ми-
грантов?

- Мигранты, которые при-
езжают к нам работать, при-
чем не на самых престижных 
должностях, для экономики 
очень важны. Практически 
ни одна развитая страна в 
мире не обходится без такого 
рода привлеченного труда. 
Но это должен быть циви-
лизованный труд, мигранты 
должны быть адаптированы, 
знать русский язык, иметь 
образовательную подго-
товку, и они, конечно, не 
должны ночевать на улице. 
Пандемия очень обострила 
ситуацию. Часть приехав-
ших лишились работы, а об-
ратно домой их принимать 
не хотели. Это такая грему-
чая смесь. В принципе си-
туация управляемая, но она 
тревожит. И, не скрою, вни-
мание Совета безопасности, 
МВД, ФСБ этому вопросу 
уделяется значительное.

Уровень преступлений, 
совершенных мигрантами, 
практически не отличается 
от того, что было год назад. 
Всплеска нет, но нужно дер-
жать ситуацию под контро-
лем.

- Где программы искоре-
нения коррупции в высших 
эшелонах власти? И почему 
не проведено расследование 
прошлогодних пожаров в Си-
бири и тотальных вырубок?

- Концепция противодей-
ствия коррупции реализует-
ся. Цифры по привлечению 
к ответственности высших 
должностных лиц весьма 
впечатляющие. Если го-
ворить о лесных пожарах, 
то Следственный комитет 
возбудил несколько уголов-
ных дел, в том числе из-за 
пожаров в Красноярском 
крае, отдельные лица при-
влечены к ответственности. 
Есть проблема с так называ-
емыми черными лесоруба-
ми. Очень часто горит там, 
где до этого вырубили лес, 
а потом подожгли, чтобы 
скрыть следы преступле-
ния. По этому поводу кол-
леги из правительства сей-
час готовят предложения. 
Надо, чтобы контроль за 
вывозом леса был не менее 
эффективным, чем, допу-
стим, контроль за вывозом 
нефти. Так возникла идея 
оцифровать торговлю ле-
сом, чтобы практически 
каждое бревно было отмар-
кировано. Тогда будет легче 
привлекать контрабанди-
стов к ответственности.

- Пользователи интересу-
ются: сколько отжиманий вы 
делаете от пола?

- Это фундаментальный 
вопрос, с этого начинать 
надо было, а не заканчи-
вать (смеется). Я каждый 
день спортом занимаюсь. 
Отжимания - не самый 
трудный вид физических 
упражнений. Ну, 50 легко 
отожмусь. Но отжимания 
надо делать в комплексе с 
другими упражнениями.

- Давайте мы наше интер-
вью завершим песней. Какую 
песню вы хотели бы, чтобы 
мы поставили в эфир?

- Неожиданно! А какую 
музыку вы ставите у себя 
на радио?

- В основном русский рок, 
но для вас легко сделаем ис-
ключение…

- Не надо делать исклю-
чения. Ну поставьте, что 
ли, «Би-2» «Полковнику 
никто не пишет». Поста-
вите?

- Обязательно!

 ■ О ЛИЧНОМ

«Сын 
занимается 
бизнес-
проектами»

- Наших незамужних сотруд-
ниц очень интересует, как дела 
у вашего сына Ильи, чем он за-
нимается, кем работает. Есть ли 
у них сейчас шанс?

- На этот вопрос он бы, наверное, 
лучше ответил, чем я. Он взрослый 
человек уже, ему 25 лет исполняет-
ся. Он пытается заниматься частны-
ми бизнес-проектами, в том числе в 
сфере цифровой экономики. Ну, та-
кими вещами, которые сейчас очень 
популярны у молодежи. Причем за-
нимается этим сам и занимается 
с удовольствием. Особых успехов 
пока я там у него не видел, но на-
деюсь, что все еще впереди. Ну а 
личные моменты его жизни я бы, ко-
нечно, не хотел комментировать. Так 
что, наверное, я пока на этом точку 
поставлю. Не разочаровывайте со-
трудниц «Комсомольской правды»...

- А какие у вас планы на лето? 
В отпуск куда собираетесь?

- Я пока ничего не планировал. Мне 
бы хотелось, как, думаю, и довольно 
большому количеству наших людей, 
побывать на море. Но поживем - уви-
дим. Сейчас я пока работаю.

ВОПРОСЫ ИЗ СОЦСЕТЕЙ

«Мигрантов держим 
под контролем»
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   при вас была стабильность», 
   припоминают до сих пор

Полный текст 
интервью,
еще больше 
фото и видео - 
на сайте kp.ru

Спортом 
Дмитрий 

Медведев 
занимается 
ежедневно: 

катается 
на велосипеде, 

делает 
силовые 

упражнения 
и плавает 

в бассейне.



Брянск
www.kp.ru 

18.12.2018 15Это полезно знатьРоссия
www.kp.ru6  10.07.2020 

Влад СМЕРТИН

Под угрозой 
увольнения 
сотрудники торговли 
и транспорта.

Цифровизация уничтожит в 
России 1,2 млн рабочих мест. 
К такому выводу пришли спе-
циалисты Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН.

Они разработали два сцена-
рия развития российской эконо-
мики. Первый - с активным вне-
дрением роботов и всяческих 
электронных и цифровых тех-
нологий, а второй - если рынок 
труда не претерпит серьезных 
изменений.

«Сравнив два сценария, мы 
рассчитали, что в результате 
цифровизации в целом по эко-
номике сократится примерно 
1,2 млн рабочих мест», - пишет 
в своей статье старший на-
учный сотрудник Института 
Екатерина Единак.

Отметим, что все это дело не-
далекого будущего: экономисты 
сделали расчет на 10 лет впе-
ред. Больше всего сокращения 
затронут транспорт и торговлю.

«Наибольший риск оказаться 
уволенными у работников низ-
кой и средней квалификации, - 
указывает Единак. - Если более 
конкретно, то это неквалифици-
рованные рабочие, операторы 
производственных установок 
и машин, сборщики, водители, 
работники сферы обслуживания 
и торговли, охранники, служа-
щие, занятые подготовкой и 
оформлением документации, 
учетом и обслуживанием».

Таких в нашей стране 40% 
от общего числа занятых. Для 
сравнения: во Франции доля 
подобных работников 44%, в 
Германии - 43%, в США - 44,3%. 
То есть проблемы будет испы-
тывать не только Россия.

Светлая сторона у цифрови-
зации тоже имеется. Рост зна-
чимости связи и информаци-
онных технологий приведет и к 
большему спросу на специали-
стов в этих отраслях. Только 
это будут не те люди с низкой 
квалификацией, которые поте-
ряют работу, а специалисты с 
полным набором компетенций. 
Тяжелая поступь прогресса при-
несет порядка 120 тысяч новых 
рабочих мест, то есть в 10 раз 
меньше, чем уничтожит.

Картина дня: экономика

Роботы отнимут 
у россиян больше 
миллиона рабочих мест

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Тарифы на 
сотовую связь 
в России дорожают 
ускоренными 
темпами.

Мобильная связь стала 
обходиться дороже на 8%. 
В декабре 2019 года мини-
мальный тариф стоил 270 
рублей, сегодня его цена 
поднялась до 291 рубля. 
К такому выводу пришли 
аналитики Content Review. 
Они прошерстили самые 
дешевые пакетные тарифы 
большой четверки (МТС, 
«МегаФон», «Билайн» и 
Tele2) по всей стране, а 
также операторов в Кры-
му (Win Mobile, «Крым-
Телеком», «СевМобайл» и 
«Волна Мобайл»), вычис-
лив средние расценки для 
каждого региона.

По словам Сергея По-
ловникова, руководителя 
Content Review, еще до вве-
дения карантинных мер 
операторы несколько раз 
понемногу повышали цены. 
Но большинство делало это 
только для части тарифов, 
в то время как один игрок 

решил поднять ценник сра-
зу на все.

 - Tele2 резко повысил та-
рифы, как текущие, так и 
архивные, на рубеже апре-
ля - мая, - конкретизирует 
Половников. - В итоге его 
минимальные тарифы уве-
личились в среднем на 13%.

Мало того, мобильные 
разговоры продолжат ра-
сти в цене.

- Прямые и косвенные по-
тери операторов от панде-
мии и режима самоизоляции 
составили 30 миллиардов 
рублей, - продолжает руко-
водитель Content Review. - 
Эти деньги операторам при-
дется компенсировать либо 
за счет повышения тарифов, 
либо за счет подключения 
абонентами большего ко-
личества услуг.

Во втором полугодии 2020 
года аналитики прогнози-
руют повышение мини-
мальных пакетных тарифов 
на связь в среднем на 14%. 
При этом прогноз не учиты-
вает возможного «второго 
пришествия» коронавируса. 

К слову, до этого года та-
рифы на мобильную связь 
в России не росли около 
двух лет.

Мобильные разговоры 
растут в цене

 ■ ПРОГНОЗЫ
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РЕГИОНЫ 
С САМОЙ 
ДОСТУПНОЙ СВЯЗЬЮ 
(из расчета индекса 
доступности*):

1. Ямало-Ненецкий АО 2,7
2. Сахалинская область 3,4
3. Ханты-Мансийский АО 3,7
4. Ярославская область 3,7
5. Магаданская область 3,9
 

РЕГИОНЫ 
С НАИМЕНЕЕ 
ДОСТУПНОЙ СВЯЗЬЮ:
1. Республика Дагестан 12,8
2. Кабардино-Балкарская 
    Республика 11,6
3. Карачаево-Черкесская 
     Республика 11,4
4. Республика Ингушетия 11,4
5. Республика Калмыкия 11,4

*Индекс доступности - 
это соотношение среднего 
тарифа на мобильную 
связь к среднему 
доходу 
населения.

По данным Content Review.
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Елена АРАКЕЛЯН

«Комсомолка» собрала 
у экспертов прогнозы о том, 
какими будут проценты 
по жилищным кредитам.

Ставки по выданным ипотечным 
кредитам, как следует из данных Цен-
тробанка, к началу лета в среднем опу-
стились до рекордных 7,4%. Еще в на-
чале года было 8,84%.

Случилось это, в частности, благо-
даря льготной ипотеке под 6,5% на 
покупку новостройки, которая в этих 
средневзвешенных процентах тоже 
учитывается. По новой программе в 
мае была выдана треть от всех креди-
тов.

Эксперты, однако, уверены, что и 
по обычным, нельготным програм-
мам ипотека в ближайшее время будет 
дешеветь. После того как в июне ЦБ 
опустил ключевую ставку сразу до ре-
кордных во всей новейшей российской 
истории 4,5%, банкам просто деваться 
некуда: придется потихоньку снижать 
ставки по кредитам.

Так, может, мы доживем наконец до 
того, что и в России средние ставки 
будут, как в Европе, - 2 - 3%? Стоит 
ли торопиться брать ипотеку или по-
дождать более выгодных условий?

КАК НИЗКО 
ОНИ МОГУТ УПАСТЬ?

Оптимистичный прогноз такой: если 
не случится каких-нибудь новых бед 
типа второй волны коронавируса, если 
вдруг не разгонится инфляция, то ЦБ 
дальше будет активно снижать ставку, 
и к концу года она может опуститься 
до 3,75 - 4% годовых.

- Ипотечные ставки при этом неиз-
бежно будут идти вниз. Можно ожи-
дать, что средняя ставка по ипотеке 
к концу года упадет до 5 - 6%, - про-
гнозирует ведущий аналитик инвести-
ционной компании QBF Олег Богданов.

- Мы ожидаем до конца года сред-
ний размер ставки на новостройки в 
районе 6 - 6,5%, на вторичное жилье - 
7 - 7,5%, - говорит президент Русско-
Азиатского союза промышленников и 
предпринимателей Виталий Манкевич.

Иными словами, оптимисты пред-
полагают, что к концу года обычная 
ипотека на новостройки вполне мо-
жет подешеветь до уровня льготной 
программы (6,5%), которую после 
1 ноября планируется свернуть.

- Более низкие ставки уже малове-
роятны, так как для этого ключевая 
ставка ЦБ должна будет составить 
3 - 3,5%. А такого не позволит нынеш-
ний уровень инфляции, - объясняет 
эксперт по инвестициям Ян Марчин-
ский.

Пессимисты считают, что основное 

снижение ставок уже произошло, даль-
ше возможна лишь небольшая кор-
ректировка. А еще более красивых 
показателей к концу года не будет. В 
том числе по причине завершения в 
ноябре программы льготной ипотеки 
под 6,5%. В общем, при таком сцена-
рии ниже чем на 7 - 7,5% в среднем 
лучше не рассчитывать. (Заметим, что 
еще пару лет назад о таком «песси-
мистическом варианте» можно было 
только мечтать).

При этом эксперты полагают, что 
основной объем кредитов будет вы-
даваться все-таки по льготным про-
граммам. В самом деле, не так уж много 
желающих найдется покупать в кредит 
вторичку под 8% годовых (да пусть да-
же 7%!), если на новостройку по льгот-
ной программе некоторые банки дают 
денег даже не под 6,5%, а уже под 6,1 
- 6,2%. А тут еще и возможный потолок 
льготного кредита повысили до 12 млн 
для Москвы и Петербурга и до 6 млн 
для остальных регионов.

- Сейчас на рассмотрении еще и 
предложения Минфина о снижении 
первоначального взноса по льготной 
ипотеке с 20% до 15% . Плюс допол-
нительно расширяется лимит сельской 
ипотеки, где ставка вообще в пределах 
3%, - говорит ответственный за ор-
ганизацию общественного контроля 
реализации национального проекта 
вице-президент НОСТРОЙ, член ра-
бочей группы «Устойчивое развитие» 
Высшего совета партии «Единая Рос-
сия» Антон Мороз.

БРАТЬ ИЛИ ПОДОЖДАТЬ?
Снижение ставок - это, конечно, хо-

рошо. Но есть еще и цены на жилье. 
Будешь дожидаться более выгодных 
ставок - можешь дождаться, что благо-
даря ним вырастет спрос и подорожает 
твоя будущая долгожданная квартира. 
Возможный вариант в нынешней си-
туации?

Мнения экспертов расходятся.
- Цены на недвижимость будут ра-

сти. Это связано с увеличением себе-
стоимости строительства, инфляци-
ей, колебаниями рубля, - утверждает 
руководитель направления ипотеч-
ных программ ГК «Инград» Вячеслав 
Прий мак.

- С чего во время кризиса не-
движимость должна дорожать? 
Покупатели-паникеры скоро за-
кончатся, и мы перейдем к долгой 
стагнации рынка, если не случится 
экономическое чудо и ВВП России 

снова не начнет ра-
сти на 7% в год, - 
высказывает про-

тивоположную точку 
зрения Виталий Ман-

кевич. - Да, сейчас доста-
точно привлекательные условия 

по ипотеке. Это не даст резко уро-
нить спрос на недвижимость, но вряд 
ли поможет его повысить. Реальные 
доходы населения за последние три 
месяца упали на 20 - 30%.

- Некоторые застройщики подни-
мают цены, но так как население 
продолжит беднеть в условиях не-
благоприятной финансовой ситуа-
ции в перспективе ближайших ше-
сти месяцев мы можем наблюдать 
падение цен на новостройки на 5 
- 10%, - прогнозирует Ян Марчин-
ский. - На рынке вторичного жилья 
ситуация более сложная, так как он 
остался без поддержки со стороны 
государства. Спрос здесь уже упал 
на 50%. Прогнозирую, что к осени 
квартиру на вторичке можно будет 
купить со скидкой до 15% от текущих 
цен и даже до 20%, если вы умеете 
торговаться.
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- Новостройку 
в городе под 6,5% 

или домик в деревне 
под 3%? К такому 

выбору меня жизнь 
не готовила.
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Михаил ГОНЧАРОВ

Ученые и экологи 
намерены поставить 
точку в спорах вокруг 
ввоза в Россию  
и использования 
обедненного 
гексафторида урана.

Радиация - благодатная 
тема для нагнетания стра-
хов. Радикальные экологи 
используют любой момент 
для истерии вокруг мирного 
атома. Как только в сфере 
атомной энергетики про-
исходит событие, которое 
выбивается из привычного 
уклада жизни и непонятно 
простому человеку из-за 
элементарной нехватки у 
него  знаний, сразу подни-
мается волна негодования 
и протестов, энергию кото-
рых подпитывают попули-
сты всех уровней..

Пример тому - ввоз из Гер-
мании в Россию урановых 
«хвостов». Много ли читаю-
щих этот текст знают о том, 
что ввозить их начали еще 
в 90-е годы? С 2010 года в 
поставках был перерыв, но 
как только в ноябре прошло-
го года стало известно, что 
контракты возобновляются, 
началось… 

Ряд радикальных обще-
ственных организаций и 
региональных политиков 
подняли протестную бурю: 
не дадим ввозить в Россию 
ядерные отходы! Прибави-
лось и сподвижников, гото-
вых встать под этот лозунг. 
Ну а кто бы не встал, раз та-
кое происходит? Некоторые 
СМИ стали, как говорится, 
дергать за хвост причастных 
к поставкам «хвостов», экс-
перты - пророчить катастро-
фу. В «Росатом» посыпались 
запросы.

Они сыплются и сейчас. 
И, скорее всего, это будет 
продолжаться, даже несмо-
тря на то, что реакцией на 
тревогу общественности и 
экологов стал доклад, посвя-
щенный тем самым урано-
вым «хвостам». По-научному 
они называются обедненный 
гексафторид урана, сокра-
щенно ОГФУ. Подготовили 
совместный доклад ученые и 
эксперты экологической ор-
ганизации «Беллона». Люди, 
зачастую имеющие различ-
ные взгляды, объединили 
свои усилия в поисках ис-
тины. И этот факт свиде-
тельствует о непредвзятости 
доклада, который комиссия 
по экологии Общественного 
совета госкорпорации «Рос-
атом» и эколого-правового 
центра «Беллона» предста-
вили и обсудили на видео-
конференции 8 июля. 

ОТКУДА РАСТУТ 
«ХВОСТЫ»?

Если просто, то атомные 
станции могут работать толь-
ко на уране-235. Только этот 
изотоп готов делиться с че-
ловечеством своей энергией. 

А в урановой руде его очень 
мало: в подавляющем боль-
шинстве в ней содержатся 
изотопы урана-238.

В России «рабочие» изо-
топы от «нерабочих» отде-
ляют в газовых центрифугах. 
А единственное химическое 
соединение, в котором уран 
переходит в газ, минуя жид-
кое состояние, и есть гек-
сафторид. Этот природный 
изотопный коктейль в ре-
зультате разделения пре-
вращается в обогащенный 
урановый продукт, который 
отправляют на заводы, где 
производят «таблетки», на 
которых работают реакторы. 
Но «рабочий» уран-235 от-
деляется в центрифугах не 
полностью: незначительная 
его часть остается в отходах - 
«хвостах» производства. Это 
и есть обедненный гексафто-
рид урана.

По словам руководителя 
ЭПЦ «Беллона» Александра 
Никитина, подготовленный 
экспертами доклад пресле-
дует главную цель - «ликви-
дировать дефицит инфор-
мации и знаний в обществе, 
из-за которого возникают 
недоверие к экспертам и 
специалистам «Росатома» и 
негативные слухи в том или 
ином регионе».

ОПАСНЫЙ ИЛИ НЕТ?
Однозначно ответить на 

этот вопрос трудно, потому 
что существует стойкий сте-
реотип: опасный - значит, 
вредный. Это камень прет-
кновения в истории с ввозом 
в Россию «хвостов» из Гер-
мании.

- Электроэнергия опасна? 
Да. Автомобиль - тоже. Но они 
приносят нам пользу - при 
условии соблюдения правил 
безопасности. В отношении 
обедненного гексафторида 
урана можно сказать то же 
самое: он полезен. Но лож-
ками его есть нельзя, потому 
что опасен. И в этом смысле 
нельзя списывать многолет-
ний опыт безопасного обра-
щения с ОГФУ российских 
атомщиков. Их компетенции 
вне сомнений, - убежден ве-

дущий научный сотрудник 
Института промышленной 
экологии Уральского отде-
ления РАН Алексей Екидин.

Никакой радиоактивной 
опасности гексафторид не 
представляет. Радиации в нем 
меньше, чем в природном ура-
не. Но из-за токсичности его 
транспортируют в особо проч-
ных контейнерах из 16-мил-
лиметровой стали. Контей-
неры еще на стадии выпуска 
контрольных образцов испы-
тывали на прочность и термо-
стойкость: они выдерживают 
падение с высоты 9 метров и 
полчаса держатся в открытом 
огне при 800 градусах.

Да, обедненный гексафто-
рид урана является ядерным 
материалом. Но не ядерными 
радиоактивными отходами, 
как его пытаются представить. 

Кстати, это еще один аргумент 
противников ввоза ОГФУ. За-
конодательство РФ запрещает 
ввоз в страну радиоактивных 
отходов. Но противозаконно 
ли то, что происходит?

По закону радиоактивны-
ми отходами являются «не 
подлежащие дальнейшему 
использованию материалы 
и вещества». И тут возникает 
логичный вопрос: что же тогда 
такое урановые «хвосты»?

ЗАЧЕМ ВВОЗИМ?
- ОГФУ - дополнительный, 

вторичный источник ядер-
ного топлива для АЭС. Это 
стратегический запас для су-
ществующей атомной энер-
гетики. Как источник фтора, 
он может использоваться не 
только в атомной, но и в хи-
мической, фармацевтической 
промышленности. Фтор для 
них производится из флюо-
рита, природных запасов ко-
торого в нашей стране мало. 
Поэтому у нас в основном ис-
пользуется импортный флюо-
рит. Также ОГФУ может ис-
пользоваться в металлургии, 
при производстве защитных 
экранов, противовесов в су-
достроении и самолетостро-
ении, - объяснил инженер-
физик Олег Муратов.

Поэтому, в отличие от 
радио активных отходов, ко-
торые захораниваются после 
того, как в реакторе выго-

рит топливо, ОГФУ от-
правляются на склады. 
А ряд ядерных стран, так 
же как и Россия, видят в 
обедненном уране втор-
сырье, но никак не бес-
полезное вещество.

По информации, ко-
торую озвучил Алексей 
Екидин, в мире нако-
плено  больше 2 млн тонн 
ОГФУ, из которых около 
половины - на территори-
ях «Росатома».

ПОЧЕМУ  
НЕ НУЖЕН ТАМ?

На самом деле нужен. 
Дело в том, что раньше 
процесс разделения изо-
топов был не таким со-

вершенным, как сейчас. 
И поэтому в «хвостах» 

оставалось больше энергети-
ческого урана-235, чем сейчас. 
В наши дни на российских 
заводах эти «хвосты» могут 
выжать почти досуха, а вот в 
большинстве «атомных» стран 
таких технологий нет. В Гер-
мании же, которая отказалась 
от ядерной энергетики, и не 
предвидится. Разницу в от-
ношении к ОГФУ и возмож-
ностях стран обращения с ним 
во время видеоконференции 
образно продемонстрировал 
председатель Межрегиональ-
ного общественного экологи-
ческого движения «Ока» Алан 
Хасиев.

-Вот я беру лист бумаги, 
комкаю его. Одни скажут: от-
ход, а другие - ресурс. В Рос-
сии есть технологии, которые 
нельзя не использовать, -под-
черкнул он.
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При транспортировке 
полностью 

обеспечиваются все 
меры безопасности.

О бедном уране 
замолвили 
слово
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Так выглядит выгрузка с судна 
обедненного гексафторида урана.
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

«Кровавый», 
но свой
Владимир ВОРСОБИН

Почему народ 
прощает 
политикам 
«грехи 
прошлого».   

Пока (на день задер-
жания Фургала) неиз-
вестно, как поведет себя 
Хабаровск после ареста его губернатора.

Тихо примет по принципу «моя хата с краю»?
Поворчит, стрельнет парой митингов и успо-

коится? Или начнет «партизанскую» холодную 
войну против нового назначенца, лелея вос-
поминания о «замученном народном заступ-
нике» Фургале?

Но как бы там ни было, история эта неори-
гинальна. Даже банальна.

Яркий пример: недавний арест краснояр-
ского авторитета Анатолия Быкова (он же 
Толя Бык, он же Челентано). Та же история 
- популярный в крае политик с темным кри-
минальным прошлым. Быков - чудом сохра-
нившийся харизматик из 90-х. Люди дога-
дывались, конечно, почему многочисленные 
враги Быкова оказывались на кладбище, но 
уважали Анатолия Петровича за его непод-
дельную любовь к краю...

За робингудовскую щедрость к простым 
людям. И ядовитые для властей слова - де-
монстративно - за народ.

И сознание этого народа рассудило так: а 
кто обошелся без греха в 90-е? Если поднять 
прошлое всех чиновников, сколько окажется 
за решеткой рядом с Петровичем?

Если бы он не убил злодеев, злодеи убили 
бы его.

Уж лучше добрый бандит в прошлом, чем 
действующий при власти вор. 

Думаю, прекрасно зная об этом народном 
всепрощении и генетической тяги к Стеньке 
Разину, к Емельке Пугачеву и особенно к 
бандиту, грабившему кареты казначейства, 
Иосифу Сталину, спецслужбы и власти 
стараются держать выскочек на крючке.

Благо почти вся российская элита родом из 
90-х. И коль ты заработал там свой первый 
миллион долларов к 2005-му, значит, и 5 - 10 
лет тюрьмы тоже.

Об этом региональная элита прекрасно 
знает и старается Москву всерьез не злить. 
Это как «Отче наш» знает любой губернатор, 
и потому главный человек в среднерусской 
глубинке - прокурор.

Об этом смутно догадывается и народ. По-
тому для него арест неугодного политика 
за воровство выглядит так же убедительно, 
как обещания чиновниками прекрасного бу-
дущего.

Даже если его, опального, обвинят в серий-
ном убийстве и посадят, разбираться, читать 
показания, вникать в тонкости уголовного 
дела люди не особо будут.

Не потому что лень. Вся история государ-
ства Российского учит: не верь. Даже если 
Пупкин даст показания - мне заказал убийство 
Попкин. Даже если Попкин согласится - точ-
но, я. Кто ж поверит, оглянувшись в наше 
дзержинско-малютовское прошлое...

Люди будут судить по внутреннему камерто-
ну. Лоялисты, как всегда, поверят власти. Не-
довольные скажут: «Съели нашего Фургала».

А как там было на самом деле, будет ин-
тересно лишь дотошным любителям поли-
тологии, которые сидят в своих башнях из 
слоновой кости, чье мнение в народе не то 
что не слышат - люди не очень понимают, о 
чем они...

Владимир ВОРСОБИН

О «папочке с документами 
и фотографиями», которой 
угрожали Сергею Фургалу, 
я слышал еще в 2018-м.

Шли выборы в губернаторы Хабаров-
ского края, Фургал исполнял типичную 
для системной оппозиции (он шел от 
ЛДПР) роль - технического кандидата для 
переизбрания согласованного с Москвой 
Вячеслава Шпорта.

Самая обыкновенная роль статиста в 
политическом спектакле: стоишь в от-
веденном тебе месте, обозначаешь при-
сутствие. И с него - ни шагу. Потому что 
все согласовано. Все утверждено.

Но тогда, на выборах, все вдруг по-
шло не так.

Вслед за взбунтовавшимся Владиво-
стоком (там со скандалом провалился на 
выборах так же утвержденный Москвой 
кандидат Андрей Тарасенко) вдруг 
взбрыкнул и Хабаровск. Да еще как! Если 
во Владике удалось организовать новые 
выборы, на которых победил правильный 

кандидат - срочно вызванный с Сахалина 
Кожемяко, то тут не удалось. Шпорт 
проигрывал Фургалу катастрофически.

И за несколько дней до второго тура к 
нему приехали люди с папочкой и фото-
графиями. Посадили в машину и увезли.

«Он вернулся другим человеком», - рас-
сказывали мне его помощники.

Фургал был бы и рад сняться с выбо-
ров. Но как?

- Назад хода нет,  - говорил он мне у 
избирательного участка в день выборов. - 
Так уж получилось, нет шагов назад... Я 
за губернаторское место не держусь, я 
за звездами не гонюсь, я приму любое 
решение людей.

Фургал говорил это с удивительной для 
победителя тоской.

Видимо, помнил он о той папке...
Разгром Шпорта был катастрофиче-

ским и, видимо, для Москвы очень бо-
лезненным.

По «прозрачному» совпадению у Ха-
баровска тут же отняли звание столицы 

Дальневосточного федерального округа. 
Покровителя Фургала, политического па-
триарха края - экс-губернатора Ишаева 
(он очень популярен в Хабаровске, и его 
слово имеет серьезный вес), задержива-
ли в прошлом году...

То, что «папка» на Фургала сыграет, 
было ясно еще тогда, в ликующем Хаба-
ровске, который нагло радовался своей 
маленькой победе.

Но все старания Фургала стать для 
Москвы своим (он всегда подчеркивал 
лояльность президенту) провалились. 
Папка все-таки пошла в ход.

И рассерженные хабаровчане теперь, 
уверен, ждут финала этой трагедии.

С оглашением фактов - где, как и когда 
будущий губернатор Хабаровского края 
в далеком 2005 году устранял своих кон-
курентов по «металлическому» бизнесу.

И кремлевского варяга, которому при-
дется доказывать, что он в посадке до-
статочно популярного, почти «народного» 
губернатора Фургала был ни при чем.

Страшная папка
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 ■ В ТЕМУ

Сергей Фургал на думских заседаниях  
в Охотном Ряду иногда явно скучал - 

и развлекал себя как мог.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Владелец машин, домов,  
бизнес-активов
Василий ЗАДУНАЕВ («КП» - Хабаровск»)

Отец троих детей Сергей Фургал живет в коттеджном по-
селке Лукашово Хабаровска, женат на Ларисе Павловне 
Стародубовой. В декларации за 2018 год губернатор указал, 
что его доход составляет 5 миллионов 465 тысяч рублей. А 
супруга заработала 735,5 тысячи рублей. Фургал владеет 
3 земельными участками общей площадью 5,5 тысячи кв. 
метров. Есть у него 2 жилых дома площадью 627,2 и 328,1 
кв. метров, квартиры площадью 29,9 и 76,9 кв. метров. В 
его декларации указаны джипы Lexus LX570 и Toyota Land 
Cruiser и две моторные лодки. 

По некоторым данным, Сергей Фургал является неформаль-
ным «королем вторцветмета» в регионе. Как сообщали местные 
СМИ, он владел долями в ряде предприятий, включая завод 
«Амурметалл». Учредителями «Амурметалла» были его жена 
и помощник по Госдуме Николай Мистрюков. Оба владели 
металлургическим заводом через компанию «Торэкс». Выручка 
предприятия за 2017 год составила 3,1 миллиарда рублей.

Александр ГАМОВ

Глава Комитета 
Госдумы 
по информполитике 
рассказал «КП», 
почему человек 
с «криминальными 
связями» оказался 
в эшелонах  
власти.

- Вы написали в соцсе-
тях, что Сергей Фургал в 
оперативных учетах МВД 
состоял с 90-х годов... 

- Организованное пре-
ступное формирование 
«Общак» - одно из са-
мых мощных на Дальнем 
Востоке в период 90-х и 
нулевых. Будущий губер-
натор находился в поле 
влияния этой группиров-
ки. Это известно сотруд-
никам подразделений по 
борьбе с оргпреступно-
стью Хабаровского края. 
Оперативные учеты, разу-
меется, носят гриф се-
кретности. Но это не гос-
тайна. И есть ряд прямых 
подтверждений. Когда в 
2011-м задержали Михаи-
ла Тимофеева по кличке 
Тимоха, криминального 
авторитета Хабаровска, у 
него изъяли удостовере-
ние помощника депутата 

Госдумы от ЛДПР Сергея 
Фургала. Впоследствии 
Тимофеева осудили по 
статье 210 УК - «органи-
зация преступного сооб-
щества».

Сообщается о трех 
убийствах, в причастно-
сти к которым подозрева-
ется Фургал. Не могу ис-
ключить, что количество 
их возрастет. И в основе 
- передел сфер влияния 
в переработке и торговле 
металлами.

- Но он вроде бы ушел из 
бизнеса?

- В рамках следствия 
не составит труда уста-
новить, что в нарушение 
закона Фургал, буду-
чи депутатом Госдумы, 
 выдвигаясь как кандидат 
в губернаторы Хабаров-
ского края, продолжал 
 заниматься коммерче-
ской деятельностью. 
Оставался учредителем 
 бизнес-структур. Из не-
которых вышел в июле 
2018 года. 

- Почему фильтры не ра-
ботают?

- Потому что закон 
вводит фильтры для лиц, 
которые назначаются на 
госдолжности. А когда 
речь идет об избрании, у 
нас нет запрета... Увы...

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Александр ХИНШТЕЙН: 

Фургал был на учете  
в МВД с 1990-х за связь 
с оргпреступностью

Действительно ли губернатор 
Хабаровского края пришел в политику  

из оргпреступности? Вот что думают об этом 
деле депутат Госдумы и спецкор «КП». 

Репортаж о задержании 
Сергея Фургала < стр. 3.
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Александр БОЙКО

ФСБ задержала 
советника главы 
«Роскосмоса» 
за госизмену.

КАК БРАЛИ
На видео, которое 

распространила ФСБ 
России, видно, как лю-
ди в штатском ведут 
задержанного Ивана 
Сафронова, советника 
гендиректора «Роскос-
моса» Дмитрия Рогозина 
по информполитике, к 
микроавтобусу.

- Иван Иванович  
Сафронов, вы-
полняя задания 
одной из спец-
служб НА-
ТО, собирал 
и передавал ее 
представителю 
сведения, состав-
ляющие гостайну 
о военно-техническом 
сотрудничестве, обо-
роне и безопасности 
России. ФСБ возбуж-
дено уголовное дело по 
признакам гос измены, - 
сообщили «КП» в ФСБ 
России.

Советнику главы 
«Рос космоса» грозит 
от 12 до 20 лет лишения 
свободы. Хотя в самом 
«Роскосмосе» он успел 
поработать всего 4 не-
дели...

7 ТОМОВ ДЕЛА
Первый публичный 

скандал приключился 
с Сафроновым год на-
зад. Тогда Ивана вызва-
ли в ФСБ по поводу его 
статьи в «Коммерсанте», 
в которой он сообщил 
о поставке Россией в 
Египет истребителей 
Су-35. Эта информация 
вызвала настоящий шок 
в Пентагоне: госсекре-
тарь США Майк Помпео 
пригрозил Египту санк-

циями. Поставки были 
сорваны, а в отношении 
автора статьи было за-
ведено административ-
ное дело за разглашение 
гос тайны.

Однако уже после за-
держания Сафронова, 
когда суд выносил ре-
шение о его предвари-
тельном аресте на два 
месяца, стало известно: 
контрразведчики нача-
ли следить за Иваном 
еще с... 2012 года. И за 

это время его дело раз-
рослось до 7 увесистых 
томов. А передавать ин-
формацию спецслужбам 
НАТО журналист, по 
данным «источников», 
начал в 2017-м. Эти же 
источники обозначили 
и страну, куда Сафро-
нов сливал сведения. 
Это Чехия, спецслужбы 
которой тут же делились 
полученными секрета-
ми с США.

«КОМБИНАЦИЯ 
СПЕЦСЛУЖБ»

Многие столичные 
журналисты знали 
Ивана лично: он успел 
поработать корреспон-
дентом газет «Ведомо-
сти» и «Коммерсантъ», 
часто летал в команди-
ровки по линии Мин-
обороны. Коллеги 
удивлялись осведом-
ленности Сафронова: 
он мог со знанием дела 
критиковать разработ-
ки отечественной воен-
ной промышленности.

Журналист не скры-
вал, что лично знаком 
со многими госслужа-
щими, которые 
ему помогают де-
лать эксклюзив-
ные материалы.

- Не исключено, что 
новая должность в гос-
корпорации для Ива-
на была комбинацией 
спецслужб, которая 
позволила активизи-
ровать и зафиксиро-
вать интерес к нему 
представителей НА-
ТО, - прокомментиро-
вали «КП» источники 
в правоохранительных 
органах.

ОТЕЦ - ПОЛКОВНИК
Интерес к журнали-

стике, к освещению 
работы оборонной 
и космической про-
мышленности, к экс-
порту оружия в Ивана 
заложил его отец - пол-
ковник запаса Иван 
Иванович Сафронов, 
который также рабо-
тал военным обозрева-
телем в «Коммерсанте» 
и «Газете.Ру».

Сафронов-старший 
отлично разбирался 
в военных разработ-
ках, так как перешел 
на работу в газету из 
пресс-службы Военно-
космических сил. 

Он погиб в Москве в 
2007 году при невы-
ясненных обстоятель-
ствах.

Говорят, что это слу-
чилось после его оче-
редной командиров-
ки на международную 
оружейную выставку в 
Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Он 
успел сообщить своим 
коллегам, что нашел 
на выставке инфор-
мацию о возможных 
поставках оружия в 
Сирию и Иран. Но не 
стал публиковать эти 
сведения, опасаясь 
быть привлеченным за 
разглашение гостай-
ны. Следствие придет 
к выводу, что Сафро-
нов покончил жизнь 
самоубийством.

«ДРУГИХ СЛУШАЛ, 
САМ НЕ БОЛТАЛ»

А вот что нам рас-
сказали о Сафронове-
младшем его бывшие 
коллеги и знакомые.

- Он был довольно 
скрытным челове-
ком. Выпить любил в 
компании, но не бол-
тал, а больше слушал 
других. Но близко к 
себе никого не под-
пускал, - вспоминают 
журналисты, работав-
шие с Иваном Сафро-
новым. - Любил ви-
ски, хороший табак, 
девушки у него были 
разные, но на Джеймса 
Бонда он точно не был 
похож. Дорогой маши-
ны у него не было. Хо-
дил в одной футболке 
и джинсах. Вряд ли 
его взяли за какие-то 
старые грехи. Его ведь 
проверяли два месяца, 
прежде чем принять в 
«Роскосмос». Скорее 
он действительно по 
журналистской при-
вычке слил кому-то 
информацию. Сей-
час, наверное, будут 
колоть, чтобы сдал 
свои источники. Уго-
ловная статья, ко-
торую ему вменяют, 
четко предполагает, 
что он передавал све-
дения иностранным 
спецслужбам. Хотя 
нельзя исключить, что 
Иван и сам что-то за-
метил: он лучше мно-
гих коллег разбирался 
в вопросах военно-
промышленного ком-

плекса, его вы-
деляло отличное 
а н а л и т и ч е с к о е 
мышление. 

На Джеймса Бонда не тянул.  
Но на спецслужбы НАТО работал?
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В Москве 

по обвинению 
в госизмене 

задержан 
советник главы 
«Роскосмоса».

                                          Громкое дело:         

Коллеги Ивана Сафронова (на фото) говорят, 
что он любил выпить в компании,  

но при этом не болтал, а слушал других.  
На дорогих машинах  

не ездил, одевался скромно...

Дарья АСЛАМОВА, спецкор «КП»

Есть две разные профессии - 
журналист и шпион. 
И надо определяться, 
кем ты решил быть. 

Я не знаю, виновен или нет Иван Саф-
ронов: в этом будут разбираться след-
ствие и суд. Меня поразило другое. Из-
вестная журналистка Ольга Романова, 
которая называет себя его учителем, 
приводит в своей статье тест, который 
к журналистике никакого отношения 
не имеет:

«Есть такой старый избитый тест для 
первокурсников журфака: ты приходишь 
на интервью с министром обороны, он 
отлучается в туалет, и тут ты видишь, что 
у него на столе лежит приказ об объ-
явлении войны завтра. Твои действия?

Если ты журналист, то не может быть 
иных действий, кроме как сообщить эту 
информацию людям. Это твой долг. А 
правда это или неправда - это пусть ми-
нистр обороны отвечает».

Во-первых, когда ты приходишь к любо-
му человеку брать интервью, а у него на 
столе лежат бумаги, ты не имеешь права 
их читать. Потому что есть две разные 

профессии - журналист и шпион. Тут уж 
надо определяться, кем ты решил быть.

Во-вторых, такой тест на профессиона-
лизм отвратителен сам по себе. Опубли-
кованный приказ о войне может стать при-
чиной гибели тысяч людей. Зато ты нашел 
«эксклюзив»! Можете себе представить, 
что бы сделали с таким «журналистом» во 
время Великой Отечественной? Просто рас-
стреляли бы. И совершенно справедливо. 
Так же справедливо журналистов близко 
не подпускают к месту взятия заложни-
ков. Потому что террористы тоже смотрят 
телевизор, а журналисты оказываются не-
вольными информаторами.

Теперь о Сафронове. Он опубликовал 
информацию о готовящейся сделке по 
продаже Су-35 Египту. Результат - разрыв 
контракта и потеря 2 миллиардов долла-
ров госкорпорацией. Разумеется, прежде 
всего надо выяснить, откуда утечка. Но во-
просы и к самому журналисту. Может, он 
пацифист? А может, считает, что лучше бы 
Египту покупать американские самолеты? 
А может, рассматривает государственный 
строй России как своего личного врага?

P. S. Кстати, арестовали Сафронова 
не за статью, а за шпионаж. И мне очень 
жаль студентов, которых готовит такой 
преподаватель, как Ольга Романова.

 ■ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Две разные профессии

Следим за 
развитием 
ситуации на сайте
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 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Анастасия Ещенко делала 
откровенные записи 
о жизни с историком 
Олегом Соколовым.

Историю 63-летнего доцента 
СПбГУ Олега Соколова и его 24-лет-
ней возлюбленной, аспирантки Ана-
стасии Ещенко, еще долго будут 
исследовать эксперты. 8 ноября 
2019 года во время ссоры препо-
даватель убил и расчленил свою 
студентку-невесту, после чего пы-
тался замести следы, выкинув ее 
останки в реку. Но его задержали, 
увидев в рюкзаке отрубленную че-
ловеческую руку...

«Я ВИНОВАТА  
ВО ВСЕХ БЕДАХ»

Сейчас в Санкт-Петербурге 
вовсю кипят судебные страсти. 
Историку и его адвокату удалось 
добиться того, чтобы в суде огла-
сили его переписку с убитой и 
содержимое ее личного дневника. 
Вот самые яркие его цитаты.

«Я слишком некрасивая, чтобы быть 
счастливой в браке. Уродливая. Мне 
не повезло с внешностью, но ничего 
страшного. Хотя мой нос причина всех 
несчастий. И принимать похвалу недо-
стойно. Для таких, как я, лучше много 
работать».

«Я виновата во всех бедах. Мне хочет-
ся жить и не думать, что будет завтра. 
Скучаю по дому, по семье. Простите 
меня, извиняюсь перед вами (Соколо-
вым. - Ред.), но пишу не вам. Хочется 
говорить с вами. Пока жду вашего звон-
ка, милый, дорогой сир».

«Без плохого не может произойти 
ничего хорошего. Я бы сказала, что 
это причина всех несчастий в нашей 
семье. Бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке. Мои родители всегда мне 
говорили, что нашей семье ничего не 
дается легко и за все нужно платить. 
Поэтому в какое-то время я сама стала 
привлекать плохое, чтобы проиграть 
сценарий: хорошее и плохое».

«ОНА ЖЕРТВА, ОН ТИРАН»
«Комсомолка» попросила психолога 

проанализировать написанное девуш-
кой.

- У нее эмоциональная зависимость, 

которую она называет любовной, - де-
лится мнением психолог Татьяна Се-
менко. - Она в эмоциональном слиянии 
с ним. Полностью зависит от реакции и 
оценки Соколова. Она находится в пози-
ции снизу. Девушка подавлена, может, 
в состоянии депрессии. Все проблемы, 
вероятно, кроются в ее детстве. А Соко-
лов все усугубил, подкрепил. Он мог бы 
легко развеять ее комплексы, укрепить 
ее самооценку. Но он наверняка только 
подкреплял ее сомнения в своей привле-
кательности. Она в полной зависимости.

К таким девушкам, как Анастасия, 
по словам психолога, притягиваются 
тираны.

- Такие тираны чувствуют запах жерт-
вы, боли, - поясняет Татьяна Семенко. - 
Ищут, где можно самоутвердиться. Они 
забирают ее психологическое ресурсы: 
он расцветает, а девушка затухает. Тут 
отношения: тиран - жертва. Он прово-
цирует ее на дальнейшие страдания, 
питается ее болью.

Заседания по делу Соколова продол-
жаются, «КП» будет следить за разви-
тием событий.

Дневник убитой аспирантки: 

«Я слишком некрасивая, 
чтобы быть счастливой»
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Настя комплексовала  
из-за формы носа.
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Соколов был 
старше своей 

подруги  
на 39 лет.

Маргарита СИМОНЬЯН, 
главный редактор RT

Я, как Гумилев, не люблю 
чая с малиной и женской исте-
рики. Равно как и мужской, и 
вообще любой преждевремен-
ной острой реакции при пол-
ном отсутствии информации.

Сафронов шпион или не 
шпион?

Я не знаю. И вы не знаете. 
И пока что никто, кроме участ-
ников истории, не знает.

Почему я, патриот своей Ро-
дины, никогда не стеснявший-
ся этого слова, с огромным 
уважением относясь к работе 
ее защитников в разнообраз-
ных погонах, понимая, что в ми-
ре есть шпионы и разведчики и 
больше всего их как раз среди 
журналистов, как с одной, так 
и с другой стороны (вспомните 
Зорге), я, человек, искренне 
считающий, что у них - шпио-
ны, а у нас - разведчики, по-
тому что нет никакой объек-
тивности, а есть субъективное 
ощущение принадлежности, 
почему я все же не могу со 
стопроцентной уверенностью 

поверить, что Сафронов - зло-
намеренный предатель, и по-
радоваться его аресту?

По единственной причине. 
Потому что было дело Сева-
стиди*. Когда адлерскую про-
давщицу посадили за баналь-
ную эсэмэску ее знакомому 
грузину в полном соответствии 
с резиновой статьей 275, но 
в противоречии со здравым 
смыслом.

У меня нет железобетонной 
уверенности, что Сафронов не 
обвинен в чем-то подобном.

Но еще меньше я верю в 
изначальную сфабрикован-
ность всей истории. Есть 7 
томов уголовного дела. Есть 
полное отсутствие мотивации 
к фабрикации у контрразвед-
ки сейчас, когда незаконный 
наезд на журналиста обора-
чивается уголовкой против 
наезжавших.

Я понимаю, что по статье 
275 - так, как она написана, 
легко стать шпионом случай-
но. Как это произошло с Сева-
стиди. Особенно журналисту 
это легко. Неосторожный раз-
говор с приятелем, который 
по совместительству работает 
на разведку, а ты об этом не 
знаешь, - и все, ты изменник.

Выдать секрет можно слу-
чайно. А вот получить за это 
деньги случайно нельзя. Тем 
более делать это регулярно.

Обвинение, как я поняла из 
сообщений, настаивает, что 
Сафронов шпионил на Чехию 
именно за деньги.

Собственно, моя позиция 
заключается в том, что для 
прекращения нелюбимой мной 
истерики стоит раскрыть ту 
часть информации, которая 
доказывала бы факт получе-
ния денег.

У нас слишком легко стать шпионом
 ■ ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

Виктор БАРАНЕЦ,  
военный 
обозреватель 
«КП»

Почему 
журналиста 
пока рано 
называть 
предателем.

Пока обвинение не 
предъявит в суде нео-
провержимые факты 
того, что Иван Саф-
ронов сливал секрет-
ную военную инфор-
мацию зарубежной 
разведке, все раз-
говоры о невиновно-
сти или виновности 
журналиста  - пустая 
трата времени. Не бо-
лее чем «социалисти-
ческое соревнование 
предположений».

Звучит и вот такое: 
«Да какими там секре-
тами мог обладать 
простой корреспон-
дент?» Ну вообще-то 
Сафронов  - корре-
спондент не простой: 
среди журналистской 
братии, пишущей на 
военные темы, он 
был часто заметен 
в высшей степени 
профессиональным 
владением вопроса 
и такой способно-
стью докопаться до 
скрытых его деталей, 
которая была не по 
силам многим его го-
раздо более имени-
тым коллегам. Хотя 
эти детали порой и 

подавались на грани 
фола - выходящими за 
рамки требований о 
сохранении гостайны.

И эту осведомлен-
ность Ивана можно 
было объяснить. Он 
10 лет занимался во-
енной темой, входил 
в пул журналистов, 
которые нередко 
бывали на оборон-
ных предприятиях и 
в войсках. Мне не 
единожды приходи-
лось видеть Ивана 
на военных пресс-
конференциях и вы-
ставках вооружений.

Судя по содержа-
нию материалов Саф-
ронова, у него было 
много информаторов 
и осведомителей (или 
как часто пишут и го-
ворят, «источников») 
в военных и военно-
технических кругах. 
Некоторые из них 
доверяли профес-
сионализму и благо-
разумию Ивана и, 
наверное, верили, 
что он не разгласит 
информацию «не для 
печати». А может 
быть, за дружеской 
рюмкой коньячка и 
сболтнули лишнее.

Для коллег Саф-
ронова его первой 
«красной карточ-
кой» стала статья 
2019 года о тайно го-

товящемся контрак-
те России с Египтом. 
Речь шла о партии са-
молетов, что вызвало 
«озверение» в США. 
И многомиллиардная 
сделка, к радости не-
другов Москвы, была 
сорвана.

Но, судя по первым 
деталям уголовного 
дела Сафронова, 
спецслужбы начали 
следить за журнали-
стом еще в 2012 го-
ду. А первый слив 
информации Сафро-
новым контрразвед-
ка зафиксировала в 
2017-м…

Конкретнее? По-
ка есть лишь отры-
вочные и неофици-
альные сведения: 
целенаправленный 
сбор по заданию за-
падных кураторов се-
кретной информации 
о военно-технической 
политике России 
(переговоры, место, 
сроки, контракты, по-
ставки вооружений, 
объемы и их типы), о 
российских военных 
планах противодей-
ствия НАТО, о ходе 
перевооружения Рос-
сийской армии.

Обвинения крайне 
серьезные. Но не бы-
ло ли это всего лишь 
журналистским тре-
пом Сафронова в 

компании коллег? 
Среди которых мог 
оказаться и натов-
ский агент, о чем 
Иван не догадывался?

Чтобы доказать 
вину Сафронова, на-
до в первую очередь 
знать, платила ли ему 
западная разведка за 
информацию. Если 
такой факт зафик-
сирован  - вопросов 
не остается. Но по-
ка нам его упорно не 
предъявляют.

Не хочется думать, 
что на Лубянке сидят 
легкомысленные лю-
ди, доводы которых 
под напором адво-
катов лопнут, как 
мыльные пузыри. 
Тем более что сами 
же адвокаты уже 
признались: обвини-
тельная база собрана 
большая - прослушка 
телефонных перего-
воров Ивана с со-
трудником чешской 
разведки и его пере-
писка с «кураторами» 
в интернете, показа-
ния свидетелей…

Судебный процесс 
только начинается. 
И орать на площадях 
в защиту «незакон-
но обвиняемого»  - 
глупо. Как глупо и 
призывать «осудить 
предателя на полную 
катушку». 

КОМПЕТЕНТНО

Какие секреты мог 
выдать Иван Сафронов?

*Ольгу Севастиди в 2016-м приговорили к 7 годам заклю-
чения по делу о госизмене. В августе 2008-го во время войны 
в Южной Осетии Севастиди увидела в Сочи поезда с военной 
техникой, сфотографировала их и отправила с помощью СМС 
приятелю, жившему в Грузии. Через год после приговора Се-
вастиди была помилована президентом Путиным.

        журналист сливал гостайны
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Отдохнуть две недели 
в Крыму за 100 тысяч. 
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Начало в номерах «КП»
за 29 июня, 3 и 7 июля с. г.

и на сайте kp.ru.

Дмитрий СТЕШИН

Семейная экспедиция спецко-
ра «КП», заброшенная в Крым, 
развязала свой «кошелек», пере-
считала оставшиеся «медяки» и 
поняла: пора собираться домой. 
Мы работали/отдыхали в Кры-
му с 23 июня. И потратили... 
Впрочем, читайте и считайте 
сами.

ИНДЕКС ДЖЕМА
Крымские цены всегда вы-

мораживали приезжих, а мест-
ных - еще больше. Потому что 
одно дело - отдыхать в Крыму 
на «материковую» зарплату и 
слегка кривиться от привыч-
ных «московских» цен. И со-
всем другое дело - жить в про-
винции, в которой почему-то 
те же столичные цены на все.

Причины та-
кого крымского 
цено образования 
невозможно объ-
яснить с помощью 
линейной логики. 
Помним, как в 2015 
- 2017 годах мест-
ные негоцианты так 
объясняли нам свои 
«конские» ценники:

- Ну вы же пони-
маете, логистика! 
Паромы через про-
лив, все стоит де-
нег...

Хорошо. Мост ра-
ботает второй год, 
паромы из Керчен-
ского пролива ушли в 
Грецию, неплохо за-
работав. Что проис-
ходит? Наш товарищ 
Алексей Живов перебрался в 
Крым несколько лет назад из 
Москвы, открыл здесь оздоро-
вительный центр, прижился, 
но до сих пор не может по-
нять: почему так все дорого?

- Слыхали про индекс биг-
мака? - спросил нас он.

Мы покивали, это любимая 
фишка массовой прессы - 
сравнивать стоимость бутер-

бродов одной всемирной сети 
быстрого питания в разных 
городах и странах.

- А я вывел в Крыму ин-
декс джема. Есть такой джем 
в стеклянных стаканчиках, 
мой любимый. Со скидками 
в Москве его можно купить за 
70 - 90 рублей, по сути, это це-
на хорошего стакана, в кото-
рый он упакован. Из стакана 
потом можно даже пить чай. 
В Махачкале я такой джем по-
купал за 105 рублей, а у нас он 
стоит 170 - 190! Почему?

Присоединяемся к рито-
рическому вопросу. Почему 
сливки «Брянские», которые 
мы берем в магазине в Подмо-
сковье за 65 рублей, в Крыму 
стоят 130? Почему сок «До-
брый» стоит в два раза доро-
же? Почему вся пляжная ми-
шура дороже в два или даже в 
три раза? Санкции виноваты? 
Ага, как же.

ТУПИК ЖАДНОСТИ?
- Цены - это наша извест-

ная проблема, и санкции тут 
ни при чем, - говорит нам из-
вестный крымский политолог 
Владимир Джаралла. Мы си-
дим на веранде обычного сим-
феропольского ресторанчика. 
Полулитровый чайник чая с 
чабрецом, морковный торт 
и чашка латте обошлись нам 
в 1030 рублей, как в Москве. 
Дорого. Но, увы, привычно.

- Крым - тупик, - растол-
ковывает ценовой парадокс 
наш собеседник. - В цену воз-
вращения фуры, перевозящей 
продукты, закладывается и 
обратная дорога. Назад фура 
идет пустой. Из Крыма нечего 
вывозить! И грузовые поезда, 
которые на днях запустили в 
Крым, цены тоже не очень 
изменят. Они позволят лишь 
снизить затраты на инфра-
структурные проекты. Для по-

требителя все останется 
примерно по-прежнему. 
Вот как вам наши цены 
на бензин?

Цены на бензин нас 
удивили. Они выше как 
минимум на 1 рубль за 
литр. При этом после 
первой же крымской за-
правки на приборной 
панели загорелся зна-
чок, называемый в на-
роде «мясорубка» или 

«замените двигатель». Послед-
ний раз он загорался ровно год 
назад после заправки на обо-
дранной АЗС в архангельской 
глуши. В симферопольском 
сервисе объяснили ошибку - 
плохой бензин. Владимир нас 
утешает:

- Вы еще не застали пер-
вые годы после возвращения 
Крыма. Сразу же возник кар-
тельный сговор у продавцов 
горюче-смазочных материа-
лов. Но в России оказалась 
хорошо работающая служба 
с говорящим названием ФАС. 
Хвосты им прищемили. Потом 
испуг прошел. К сожалению, 
жесткие меры у нас в дефи-
ците...

Когда ФАС доберется до 
ларьков с продуктами в Кры-
му - неведомо. Может, и ни-
когда - люди же покупают. 
Значит, всех все устраивает, 
и коренных крымчан в том 
числе. Терпим.

АРИФМЕТИКА СОВЕСТИ
Крым, конечно, способен 

удивлять непредсказуемостью, 
в том числе цен. Основные 
траты - питание. Питались 
мы по принципу: завтрак в 
отеле, обед в общепите, ужин 
в номере. Если бы мы сразу 
поселились в отеле за 3000 ру-
блей в сутки, нам хватило бы 
нашего запаса денег дней на 

15 или даже 20. Но мы экспе-
риментировали с элитным от-
дыхом (см. нашу «Экспедицию 
в Крым» - часть 2 на kp.ru). А в 
Симферополе по работе при-
шлось поселиться в отеле для 
командировочных, который 
оказался на 30% дороже обыч-
ного жилья для курортников 
на море.

Не будем пугать читателя: в 
Крыму можно найти трактир 
на любой вкус и кошелек. Есть 
примеры.

Опрятная татарская заку-
сочная на обочине трассы под 
Коктебелем. Работают брат с 
сестрой, чебуреки жарятся на 
твоих глазах. Обед с шикарны-
ми чебуреками, чаем и литро-
вым пакетом сока на троих - 
390 рублей. Обещали заехать 
на обратном пути.

Ресторан на трассе за Ялтой, 
в глуховатом месте. Красиво, 
чисто. К ресторану через за-
росли жасмина проложена 
ковровая дорожка. Ощуще-
ния - оказался внутри пузырь-
ка с духами. Официанты, как 
из заведения на самой «золо-
той» улице Москвы - Твер-
ской. Обед - 2000 рублей, два 
блюда, ничего особенного. Но 
дополнительный заказ пора-
зил: 2 бутылки минералки и 
2 булочки - ровно 500 рублей 
по чеку. Уходя, заметили та-
бличку: «Ресторан продается».

Еще один ресторан при 
4-звездочном отеле. Барабуль-
ка утреннего улова, в кляре и 
с лимоном, подана на дере-
вянной доске. Филе «морского 
кота» со сложным гарниром, 
наггетсы для ребенка, стопка 
фирменной лавандовой на-
ливки, кофе - тысяча рублей 
с небольшим! Из чего можно 
сделать вывод, что главный 
критерий в крымском цено-
образовании - это СОВЕСТЬ 
ХОЗЯИНА.

В итоге на 12-й день нашего 
путешествия из 100 тысяч ру-
блей, полученных в редакции 
под расписку, у нас осталось 
25 тысяч. Как раз на обратную 
дорогу с учетом непредвиден-
ных ситуаций.

Не знаю, может, в Турцию 
и можно съездить отдохнуть 
втроем за 100 тысяч на две 
недели? Но верится слабо. В 
любом случае по возвращении 
в Москву стоимость отдыха 
будет подсчитана до копейки 
по чекам и предъявлена чита-
телям «Комсомолки».

Продолжение следует.

Ю
ли

я 
АЛ

ЕХ
ИН

А

Больше фото 
и обсуждение 

темы - на сайте

ЧТО В КРЫМУ ДОРОЖЕ, ЧЕМ НА МАТЕРИКЕ?
1. Бензин, солярка - разница 1 рубль за литр.
2. Мобильная связь и интернет. Самый дешевый 
пакет местного оператора «Волна мобайл», 
тариф «Космос» - 550 рублей, увы, НЕ решит проблем. 
Несколько гигабайт интернета, идущие в комплекте, 
для современного смартфона - на несколько дней.
3. Основные российские банки берут комиссию 
за снятие наличных в Крыму - 1 - 1,5%.
4. Все продукты известных российских брендов.
5. Любое снаряжение - спортивное, пляжное
 и туристическое. Наценка может быть и 200%. И 300%! Д
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А ЧТО ДЕШЕВЛЕ?
1. Овощи - встречаются цены 
и 5 рублей за кило (лук), и 20 рублей (морковь).
2. Сезонные фрукты при покупке за пределами 
курортных зон. По принципу: 
чем дальше от побережья, тем дешевле.
3. Вина при покупке их непосредственно 
в магазинах при заводах-изготовителях. 
А так самое модное вино «Черный доктор» 
в Москве стоит даже чуть дешевле. 
В магазине в Новом Свете - 965 рублей, 
а в Москве - 917 рублей.

На полуострове 
немало 

достопримечательностей, 
но главное, 
что манит 

туристов, - море.

Вина в Крыму 
дешевле, 

чем в Москве. 
Но не всегда. 
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Роман ГОЛОВАНОВ

В интервью «КП» известный 
врач рассказал, почему 
нужно радоваться большому 
числу заболевших COVID-19.

ТРИ СЦЕНАРИЯ ЗАРАЖЕНИЯ
- Александр Леонидович, прежняя 

жизнь вернулась. Похоже, что пан-
демии никогда и не было. Но люди 
боятся, что в России вспыхнет 
вторая волна коронавируса. 
Нужно ли ее бояться?

- Мы все вкладываем раз-
ные понятия, когда говорим 
о второй волне. Люди-то бо-
ятся чего? Они думают: вот при-
шла беда, худо-бедно ее пережили. 
С большими и меньшими потерями. 
Теперь заживем. А нас пугают второй 
волной: опять все закроют, больницы 
будут работать только на ковид, по-
леты запретят, будем сидеть дома, по-
теряем работу и так далее. Вот что все 
понимают под второй волной.

- А как ее нужно понимать?
- Человек должен познакомиться с 

любым вирусом. Индейцы вымерли 
от элементарных инфекций. Или се-
мья Лыковых умерла просто от вируса 
ОРЗ. Кстати, не исключено, что это 
был коронавирус человеческий. Когда 
геологи пришли, у отшельников не 
было иммунитета. Когда что-то новое 
приходит для человеческого организ-
ма, это смертельно опасно. То, что у 
нас получилось с коронавирусом.

Ковид никуда не уходит. Он обо-
сновался в человеческой популяции. 
И теперь будет тлеть, пока не заболе-
ет 60 - 70% человечества. И поэтому 
нет тут второй волны. Просто есть три 
модели распространения, которые мы 
можем ждать от вируса.

- Давайте их разберем.
- Первая - стандартное повышение 

числа перенесших болезнь. Вирус 
теряет свою «смертельность», каж-
дый раз проходя через организм. Мы 
вдохнули один вирус, а выдохнули его 
правнуков - уже переработанных на-
шим иммунитетом, они менее злые. 
Так случается со всеми вирусами.

Вирус H1N1, который принес ис-
панку (болезнь бушевала с января 1918 

года по 1920 год. - Ред.), и сегодня 
циркулирует среди нас. Он был этой 
зимой, он будет следующей. Ну и что? 
Да, от него тоже иногда умирают. Но 
это же не 100 млн человек, которые 
умерли тогда. Хотя вирус тот же самый.

- Какой второй сценарий?
- Заболеваемость волнами - то там, 

то здесь. Это то, что мы видим. И то, 
что, наверное, будет. Потому что тре-
тье - это пандемия, когда весь мир за-
полыхал, когда миллионы умерших, 
такого с ковидом не случится.

РЕГИОНЫ В ЗОНЕ РИСКА
- И где могут быть вспышки?
- В Белоруссии, в Казахстане. Мо-

сква переболела, а там, где было мало 
случаев, может вспыхнуть. Как в Туве, 
на Кавказе. Смотрите, в США 20 шта-
тов запылали сегодня, а из 11, наобо-
рот, ушла болезнь. Там, где не было 
вспышек, все равно придет корона-
вирус. Никуда вы не денетесь.

- Нам этого нужно бояться?
- Бояться второй, третьей, пятой 

волны бессмысленно. Помните мою 
знаменитую фразу: кому суждено за-
болеть, те заболеют и переболеют. Во-
прос, чтобы это было бессимптомно 
или в легкой форме. Что и происходит. 
Поэтому надо не пугаться, что вырос-
ло число заболевших. Это хорошо! Чем 
больше заболевших, тем больше мы 
приближаем этот стадный иммуни-
тет. Вопрос, чтобы не было тяжелых 
пациентов, чтобы не было смертей.

- Вы говорили, что через пандемию нас 
будто готовят к новой настоящей болез-
ни. И тут появилась бубонная чума...

- Бубонная чума никуда никогда не 
уходила. За последние 10 лет - 20 тысяч 
случаев чумы в мире. Если вы придете 
на Мадагаскар, она есть. В Мозам-
бике она есть. В Аризоне отдельные 
случаи есть. Бубонная чума живет с 
нами. Я туристам говорю, чтобы они 
не гладили кошек в Африке. Могут 
заболеть чумой.

- На Россию она не перекинется?
- Может быть, и перекинется. На те 

южные районы (юг Сибири и Забай-
калья. - Ред.). Я думаю, что она и была 
во многих этих районах. А про случаи 
в Китае говорят, потому что есть яркие 
заголовки для журналистов.

ОПАСНЫЕ ГОСТИ
- А чего надо по-настоящему бояться?
- Надо бояться сообщений из Ки-

тая о новом свином гриппе. Если он 
придет, это будет пандемия. Лекарств 
нет, вакцины нет, убивает не как ко-

вид - пожилых и немощных, убивает 
детей и молодых. Птичьего гриппа 
надо бояться. Грипп - не коронави-
рус. Коронавирус тлеет, а грипп - как 
взрыв...

Смертность у птичьего гриппа -  
35 - 45 %. Он даже в Подмосковье был 
несколько лет назад. Просто второй 
мутации не произошло, не пошло 
от человека к человеку (и птичий, 
и свиной грипп могут передаваться 
человеку только от животных. - Ред.). 
Но сколько птицеферм было уни-
чтожено! А как ты его остановишь? 
Летят гуси-лебеди, сели и курочку 
заразили. А потом сколько кошек 
пострадало от птичьего гриппа. Их 
кормили курятиной, они подыхали. 
Даже в германском зоопарке семь 
леопардов умерли - покормили их 
тушками птиц из Китая.

И слава богу, что к нам пошел ко-
ронавирус, который показал, что мы 
вообще беззащитны. И это заставляет 
задуматься, как встречать новую пан-
демию, если она случится.

Картина дня: напасть

Как развивается ситуация  
с заболеваемостью в стране и мире  
и другие новости о коронавирусе, 

читайте на сайте kp.ru

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА
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9 июля

Пандемия 
закончилась.  

Но во французских 
кафе на стульчики 

сажают плюшевых мишек. 
Чтобы гости соблюдали 

санитарную 
дистанцию.

Доктор МЯСНИКОВ:

Бояться надо не коронавируса, 
а птичьего гриппа

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

А л е к с а н д р 
МЯСНИКОВ ро-
дился 15 сентября 
1953 года в Ленин-
граде в семье по-
томственных вра-
чей. В 1976 году 
окончил Второй 

Московский меди-
цинский институт 
имени Н. И. Пиро-

гова, после чего проходил ординатуру 
и аспирантуру в Институте клинической 
кардиологии имени А. Л. Мясникова. В 
1983 году стал практикующим врачом 
в провинции Замбези. Спустя год спе-
циалиста направили в Анголу. В 1993 
году уехал во Францию для работы в 
российском посольстве. С 2009-го по 
2010-й был главным врачом Кремлев-
ской больницы. Сейчас возглавляет го-
родскую клиническую больницу имени 
М. Е. Жадкевича. Стал известен благо-
даря программам на ТВ и радио.

Александр 
Леонидович 
Мясников.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Сербии в ответ 
на усиление 
карантина 
вспыхнули 
массовые 
беспорядки.

Как предсказывал ряд 
экспертов, вместе с летней 
жарой вернулся и ковид. 
Многие страны, ослабив-
шие было режим самоизо-
ляции, за последнюю не-
делю столкнулись с новой 
вспышкой болезни.

✓ Самая тяжелая си-
туация - в США. В среду 
общие цифры по корона-
вирусу здесь превысили 
психологический барьер в 
три миллиона. И статисти-
ка ухудшается: теперь уже 
до 60 тысяч новых случа-
ев ежедневно. Даже в тя-
желейшем апреле, когда 
нью-йоркские госпитали и 

морги были переполнены, 
суточный прирост состав-
лял лишь по 30 - 40 тысяч 
больных.

Вероятно, одна из причин 
- митинги, которые вспыхну-
ли после гибели афроаме-
риканца Джорджа Флой-
да 25 мая и длились весь 
июнь. Участники уличных 
протестов если о чем и ду-
мали, так это о мародер-
стве, а не о масках или 
социальной дистанции. А 
поскольку инкубационный 
период ковида примерно 
две недели, как раз сейчас 
Штаты и пожинают плоды 
«дней непослушания».

✓ В Каталонии 
(северо-восток Испании) 
с четверга вновь стало обя-
зательным ношение масок, 
также власти объявили о 
закрытии некоторых очень 
популярных пляжей. Причи-
на - вспышка коронавируса 
в одной из коммун. Врачи 

предполагают, что зараже-
ния начались при народных 
гуляньях на праздник Сан 
Хуан (день Ивана Купалы) 
23 июня. Как раз две не-
дели назад!

✓ Еще одна вспышка 
началась в Белграде. 
Но не ковида, а массовых 
протестов. 21 июня здесь 
прошли парламентские вы-
боры. По такому случаю 
часть карантинных мер 
сняли. Партия власти три-
умфально победила, набрав 
63%. А теперь «из-за угрозы 
коронавируса» чиновники 
снова заявили об ограни-
чительных мерах. Люди же 
резонно посчитали, что их 
обвели вокруг пальца. И в 
ночь на среду устроили в 
Белграде массовые митин-
ги, перешедшие в беспо-
рядки и стычки с полицией. 
Подтвердятся ли опасения 
властей о «второй волне 
ковида» -  скоро узнаем.

 ■ ХРОНИКИ ПАНДЕМИИ

По всему миру - вторая волна
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ИП Скробова Н.С., ИНН 323405476362                             197082, г. Санкт-Петербург, д. 45, к. 1, кв. 80

Сведения о размере и других условиях оплаты работ (услуг) по изготовлению предвыборных печатных агитационных материалов 
при проведении избирательной кампании по выборам Президента Российской Федерации, которые состоятся 18 марта 2018 года.

Изготовление наружной рекламы

Полноцветная печать на пленке (наклейки) 1440х1440 dpi 450 руб./кв.м

Полноцветная печать на пленке 720 dpi 350 руб./кв.м

Полноцветная печать на баннере 250-350 руб./кв.м

Оклейка автотранспорта 850–1200 руб./кв.м 
(зависит от площади)

Изготовление брандмауэрного панно 1000 руб./кв.м

Изготовление полиграфической продукции

Листовка до формата А4 (от 500 шт.) 15 руб./шт.

Листовка формата А3 (от 500 шт.) 22 руб./шт.

Календарь карманный (от 500 шт.) 3,5 руб./шт.

Календарь-домик 18 руб./шт.

Изготовление сувенирной продукции

Ручка с лого (от 500 шт.) 19,50 руб./шт.

Сумка с лого (от 500 шт.) 250 руб./шт.

Брелок с лого (от 500 шт.) 45 руб./шт.

Значок закатной (от 500 шт.) 38 руб./шт.

Футболка с лого (1+1) (от 500 шт.) 257 руб./шт.

Кружка с лого (от 500 шт.) 150 руб./шт.

Бейсболка с лого (от 500 шт.) 150 руб./шт.

Изготовление наружной рекламы

Полноцветная печать на пленке (наклейки) 1440х1440 dpi 450 руб./кв.м

Полноцветная печать на пленке 540 dpi, 720 dpi 350 руб./кв.м

Полноцветная печать на баннере 250-350 руб./кв.м

Оклейка автотранспорта 850–1200 руб./кв.м 
(зависит от площади)

Изготовление брандмауэрного панно 1000 руб./кв.м

Изготовление полиграфической продукции

Листовка до формата А4 (от 500 шт.) 15 руб./шт.

Листовка формата А3 (от 500 шт.) 22 руб./шт.

Календарь карманный (от 500 шт.) 3,5 руб./шт.

Календарь-домик 18 руб./шт.

Изготовление сувенирной продукции

Ручка с лого (от 500 шт.) 19,50 руб./шт.

Сумка с лого (от 500 шт.) 250 руб./шт.

Брелок с лого (от 500 шт.) 45 руб./шт.

Значок закатной (от 500 шт.) 38 руб./шт.

Футболка с лого (1+1) (от 500 шт.) 257 руб./шт.

Кружка с лого (от 500 шт.) 150 руб./шт.

Бейсболка с лого (от 500 шт.) 150 руб./шт.

ООО ПРК «Р.И.М.плюс» предлагает свои услуги 
по изготовлению и размещению предвыборных агитационных материалов 

кандидатам при проведении избирательной кампании 
по выборам по выборам губернатора Брянской области, 

которые состоятся 13 сентября 2020 года.

ИП Скробова Наталья Станиславовна, действующая на основании Свидетельства 
№ 54356 от 24.10.01, предлагает свои услуги по изготовлению и размещению 

предвыборных агитационных материалов кандидатам при проведении 
избирательной кампании губернатора Брянской области, 

которые состоятся 13 сентября 2020 года.

ООО ПРК «Р.И.М.плюс», ИНН 3232027061           241050, г. Брянск, ул. Советская, 100

Вид 
рекламы

Размещение Период
Стоимость 
размеще-
ния, руб. 

Технические 
требования/
Описание

Статья

Главная страница, ТОП-
4 материалов региона

Сутки
на главной 20000

До 5000 зна-
ков, 2 ссылок и 
5 фото

Главная страница в бло-
ке «Политика», «Обще-
ство», «Экономика»

Сутки на главной 
+ на главной 
странице в блоке

15000

Лента новостей, 
в прокрутке

Сутки 
на главной 3000 До 1000 знаков, 

2 ссылок и 1 фото

Онлайн-
конфе-
ренция

Анонс в течение неде-
ли на главной, итого-
вая статья с анонсом 
на главной странице 

Неделя анонс + 
неделя на глав-
ной (итоговая 
статья)

20000
До 5000 зна-
ков, 2 ссылок и 
5 фото

Видео В статье Время существо-
вания статьи 7000

№ слота
Место раз-
мещения

Формат баннера
Стоимость 
в неделю, руб. 

1

Все 
страницы 

сайта

Перетяжка 100% ширины сайта х 
90 px, 50% трафика 15000/7 дней

Billboаrd 100% ширины сайта 
х 250 px, 50% трафика 25000/7 дней

4
Правый фрейм 1250х1440 px, 
50% трафика 25000/7 дней

3, 9
240х400, 300х300, 300х400 
по доскролу с фиксацией 5000/7 дней

105, 106, 
107

ООО «Современные медиа». Цены указаны в российских рублях, в том числе НДС 20%. Сроки подачи агитационных материалов: ежедневный выпуск (вторник, среда, пятница) – за два 
рабочих дня до выхода, не позднее 11.00; еженедельный выпуск (среда) – понедельник до 12.00; на сайт – за два рабочих дня до выхода, не позднее 16.00.

Доля 
полосы

Размеры макетов, мм
«Комсомольская 
правда» (вторник, 
среда, пятница), руб.

«Комсомольская 
правда. 
Еженедельник» 
(среда), руб.

горизонт. 
макет

верт. 
макет

кол-во 
знаков

1 – 254х343 7000 19000 40000
3/4 254х255 – 5000 15000 30000
1/2 254х170 – 3500 10900 20000
1/4 254х83 125х170 2000 6000 10000
1/8 125х83 – 1000 3500 5000

Спецвыпуски (от 10000 экз.), руб.

Печать (за 1 экз.) Вложение (за 1 экз.)
А3 (4 полосы, ч/б, газетная бумага) 3,0 1,5
А3 (4 полосы, цвет, газетная бумага) 4,0 1,5

Печать дополнительного 
тиража, руб.

Ежедневный выпуск 
(стоимость 1 экз.) 6,0

Еженедельный выпуск 
(стоимость 1 экз.) 10,0

Наценки

За размещение: до 1/4 на первой полосе (обложка) 150%
  на последней полосе газеты (обложка) 100%
  на обложке телепрограммы 50%
За выбор места публикации 25%
За цвет (еженедельный выпуск) 25%
За срочность 50%

Редакционная подготовка 
материалов

Доля полосы Стоимость, руб.

1/1 10000

1/2 6000
1/4 4000
1/8 2000

Сведения о размере и других условиях оплаты работ (услуг) по изготовлению предвыборных печатных агитационных материалов 
при проведении избирательной кампании по выборам губернатора Брянской области, которые состоятся 13 сентября 2020 года.

Дополнительную информацию можно 
получить по телефонам 74-10-61, 74-09-02,
e-mail: kp.bryansk@gmail.com
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 Размещение агитационных материалов на сайте сетевого издания 
«Комсомольская правда» (bryansk.kp.ru)

 Размещение агитационных материалов в газетах «Комсомольская правда»
(ежедневный выпуск) и «Комсомольская правда. Еженедельник»

Рубрики для размещения информационных сообщений: 
Открытая трибуна, Люди дела, Выборы-2020, Точка зрения

ООО «Рекламное агентство «Р.И.М.» 
сообщает сведения о размере 
и других условиях оплаты работ (услуг) 
по изготовлению и размещению 
предвыборных печатных агитационных 
материалов при проведении 
избирательной кампании по выборам 
губернатора Брянской области, 
которые состоятся 13 сентября 2020 года.

ООО РА «Р.И.М.», ИНН 3234029882 
241050, г. Брянск, ул. Советская, 100

РЕ
КЛ

АМ
А

Размещение рекламы

Размещение на рекламных щитах 3х6 м

Размещение на пилларсах 2,9х1,4 м

Полноцветная печать на пленке (наклейки) 
1440х1440 dpi

Полноцветная печать на пленке 720 dpi

Полноцветная печать на баннере

27000/30000 руб./месяц (сторона Б/А)

15000/18000 руб./месяц (сторона Б/А)

450 руб./кв. м

350 руб./кв. м

250-350 руб./кв. м
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В соответствии с Законом Брянской области от 29 июня 2012 года № 37-З 

«О выборах губернатора Брянской области», а также в соответствии с пунктом 8 
статьи 34 Закона Брянской области от 26 июня 2008 года № 54-З «О выборах депутатов 

представительных органов муниципальных образований в Брянской области» 
ООО «БАСКО» сообщает о готовности изготовить и разместить агитационные материалы 

на сайте сетевого издания www.tochka-bryansk.ru для проведения предвыборной агитации 
при проведении избирательной кампании по выборам губернатора Брянской области 

и по выборам депутатов муниципальных образований в Брянской области, 
которые состоятся в единый день голосования 13 сентября 2020 года.

РАСЦЕНКИ НА РАЗМЕЩЕНИЕ В ЖУРНАЛЕ «ТОЧКА! БРЯНСК»

Обложка – 50 тысяч руб., формат (215*280 мм)
Полоса – 20 тысяч руб., формат (215*280 мм)

РАСЦЕНКИ НА РАЗМЕЩЕНИЕ АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ 
НА ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛЕ http://tochka-bryansk.ru

Баннерная реклама:
• Изготовление баннера 

Размещение баннера со ссылкой на интернет-ресурс заказчика:
• VIP-баннер (вверху), размер 1440*165 мм 
• Баннер справа (размер 244*445 мм) 
• Услуги журналиста (за материал)
• Услуги фотографа

2000 руб.

10000 руб.
5000 руб.
3000 руб.
5000 руб.

РЕ
КЛ

АМ
А

Баннер, размер px

 700х90 (по ширине окна)

 350х160 (верхний экран)

Тип баннера

Главная, верх 
Большое рекламное место

Верхний статичный

Верхний флэш

Цена, руб./2 недели

15 250

8 750

10 250

Баннерная реклама на сайте «Брянск.Ньюс»(http://bryansk.news)

Расценки на размещение агитационных материалов 
на выборах губернатора Брянской области, 

которые состоятся 13 сентября 2020 года, 
информационным агентством «Город_24» 

(Брянск, издатель – ООО «Регтайм»).

Вид 
имидж-рекламы

 

 Персональная рубрика

 

 Интервью 
 

 Новости Клиента 
 (единичное 
 размещение)

Месторасположение 
на сайте

Главная, колонка, материалы
Клиента с рерайтом

Сквозная, колонка, материалы
Клиента с рерайтом

Главная, колонка, «Первые
лица», работа журналиста,
согласование

Любая рубрика
 
То же, в оговоренное время

Стоимость размещения 
(руб. 2 недели, 

НДС не облагается)

10 000

15 000

25 350

4500/новость 

7500/новость

Имидж-реклама на сайте «Брянск.Ньюс»(http://bryansk.news)

– персональная рубрика – это рубрика Интернет-издания, в которой размещаются 
только статьи Клиента. Другой информации там нет. Материалы предоставляют-
ся Клиентом. Литературная обработка (рерайт) материалов Клиента для публика-
ции входит в стоимость услуги.

Контакт: 8-915-5313443, шеф-редактор, 
гендиректор ООО «Регтайм» Климов Игорь.

Проект «Брянск.Ньюс»(http://bryansk.news) администрируется информационным агентством «Город_24» 
(cвид-ва о регистрации СМИ ИА №ФС 32-80466Р от 31.01.2008 и ИА № ТУ 32-00173 от 06.09.2011). 

«Город_24» – патент RU 58902 от 17.08.2004. Реклама

ООО «Региональный центр дистрибуции прессы» предлагает 
свои услуги по изготовлению и размещению предвыборных 

агитационных материалов кандидатам на выборах 
губернатора Брянской области, которые состоятся 
в единый день голосования 13 сентября 2020 года.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ПОЛИГРАФИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ:

– листовка до формата А4 (4+0) – 15,00 руб./шт.
– листовка формата А3 (4+0) – 22,00 руб./шт.

РАЗМЕЩЕНИЕ ПОЛИГРАФИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ:

– размещение плакатов до формата А3 на центральном фасаде кио-
ска «ПРЕССА»/«СОЮЗПЕЧАТЬ» на территории Брянской области – 300 
рублей в день за один киоск.

– распространение листовок до формата А4 в киосках 
«ПРЕССА»/«СОЮЗПЕЧАТЬ» на территории Брянской области – 1,5 руб./шт.

– распространение агитационных материалов (газет) до формата А3 
в киосках «ПРЕССА»/«СОЮЗПЕЧАТЬ» на территории Брянской обла-
сти – 3 руб./шт.

ООО «РЦДП», ИНН 3257071506. Реклама.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Пассажиры поезда Ка-
лининград - Владивосток 
реально видят, как стареет 
проводница.

✱  ✱  ✱
На текиле по-русски 

написано, что открытую 
бутылку нельзя хранить 
больше шестидесяти 
дней - наивные мекси-
канцы!

✱  ✱  ✱
Во время учений спец-

наза либо никто не явился 
на занятия по маскировке, 
либо все прямо молодцы.

✱  ✱  ✱
Чтобы избавиться раз 

и навсегда от страшной, 
но навязчивой со свои-
ми проблемами подруги 
жены, достаточно спро-
сить жену вскользь: «А 
где наша Светка с ши-
карной аппетитной поп-
кой?»

✱  ✱  ✱
Сегодня поехал за про-

дуктами, реально все пол-
ки пустые, молока нет, 
крупы нет, даже туалет-
ную бумагу разобрали. В 
итоге устроил скандал с 
менеджером, он вызвал 
охрану, меня вывели на 
улицу и сказали, чтобы я 
в мебельный больше не 
приходил.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Полна коробочка» зрительно-
го зала. 8. «Белое воинство» 
из названия булгаковского 
романа. 9. Географический 
объект, ответственный за 
гибель Помпей. 10. Главный 
компонент стекла. 11. Где на-
пиваются? 13. Кем работала 
мать Фрэнка Синатры? 14. 
Кто старше короля? 17. Пер-
вая республика, вышедшая из 
состава СССР. 18. Учитель 
Петра Капицы. 19. «Муха кри-
ком кричит, надрывается, а 
злодей молчит, ухмыляется». 
Что за негодяй? 21. Какая ак-
триса со времен «Смешной 
девчонки» по праву считается 
хозяйкой самого длинного но-
са в Голливуде? 22. «Забавно, 
что ... возникает из ритма». 

23. «Наивный» мыслитель. 
24. С каким учреждением 
связан роман «Менялы» Ар-
тура Хейли? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Ам-
плуа» боксера. 2. Любитель 
рожи корчить. 3. Скупщик кра-
сивых доменных названий. 5. 
Российский поэт ... Коржавин. 
6. Соль молочной кислоты. 7. 
Младший Гольбейн по имени. 
9. Распогодилось на славу! 
12. «Пещера тысячи мамон-
тов». 15. Франческо в числе 
пылко влюбленных в Лукре-
цию Борджиа. 16. «Отличный 
... избежать волнений - быть 
спокойным!» 17. У кого Апулей 
позаимствовал сюжет своих 
«Метаморфоз»? 20. Кто с ни-
зов требует неукоснительно 
соблюдать законы?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ан-
шлаг. 8. Гвардия. 9. Вулкан. 10. Кремнезём. 11. Бар. 13. 
Медсестра. 14. Туз. 17. Литва. 18. Иоффе. 19. Паук. 21. 
Стрейзанд. 22. Стих. 23. Верхогляд. 24. Банк. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Свормер. 2. Гримасник. 3. Киберсквоттер. 5. 
Наум. 6. Лактат. 7. Ганс. 9. Вёдро. 12. Руффиньяк. 15. 
Гонзага. 16. Способ. 17. Лукиан. 20. Верхи.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку
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на статьи■ 
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Редакция не несет 
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от «КП» - 
на kp.ru

Христина БУБЛИКОВА, 
25 лет, Новосибирск:

- Занимаюсь кератиновым выпрямлением 
и реконструкцией волос, безумно люблю 

свою работу. Увлекаюсь фитнесом. Раньше 
занималась рисованием и танцами. 

Отучилась в НГТУ по специальности 
«наноинженерия».
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к строгой 
униформе:

- Лето в городе - время коротких джинсовых шорт. 
Не спешите бежать в магазин. Сначала устройте примерку 
всех джинсов в шкафу и, если какие-то перестали сидеть 

идеально, превратите их в бермуды или шорты. А массивные 
кроссовки по-прежнему в моде, чему я очень рада.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Брянск +16...+17 +28...+30

Севск

ясно облачно

гроза

пасмурно

снег
Восход – 04.29   Луна
Закат – 21.06     убывающая             дождь

Новозыбков

Давление – 750 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 61% 
Ветер южный, 
2-5 м/с

+15...+16

+18...+20

+27...+29

+27...+29

+29...+30

Прогноз погоды на завтра, 11 июля

Дятьково +16...+17
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